Cet ouvrage a été écrit dans le cadre de la recherche INRP « Apprentissages mathématiques et argu-

mentation au Cycle 3 » (Département de didactique des disciplines) à laquelle ont principalement

participé :

• H.-C. Argaud (IUFM, Valence)

• J. Boet (IUFM, Le Bourget)

• N. Bouculat (IUFM, Clermont-Ferrand)

• E. Boursey (Professeur Lyon)

• C. Chaniac (IUFM, Bourg-en-Bresse)

• R. Charnay (IUFM, Bourg-en-Bresse)

• M. Courriere (IUFM, Nice)

• G. Deramecourt (IUFM, Périgueux)

• J. Douaire (IUFM, Antony)

• L. Dubois (IUFM, Amiens)

• M.-P. Dussuc (IUFM, Bourg-en-Bresse)

• M. Fremin (IUFM, Antony)

• R. Gedon (IUFM, Le Bourget)

• J.-C. Guillaume (INRP)

N.D.L.R. : Nous pensons utile de préciser que les droits d’auteur relatifs à cette publication revien-

nent intégralement à l’INRP.

© HATIER – PARIS, mai 2005 Toute représent

ation, 

traduction, adaptation ou reproduction, même partielle, par tous procédés, en tous pays,faite sans autorisation 

préalable est illicite et exposerait le contrevenant à des poursuites judiciaires. Réf : loi du11 mars 1957, alinéas 2 

et 3 de l’article 41. Une représentation ou reproduction sans autorisation de l’éditeur ou du Centre français 

d’exploitation du droit de Copie (20, rue des Grands-Augustins, 75006 PARIS) constituerait une contrefaçon 

sanctionnée par les articles 425 et suivants du Code pénal.

• M. Guillerault (IUFM, Grenoble)

• R. Guillemard (IUFM, Nice)

• R. Guinet (IUFM, Grenoble)

• C. Hubert (IUFM, Livry-Gargan)

• M.-H. Lallement (IUFM, Avignon)

• R. Neyret

(IUFM, Grenoble)

• D. Noyarie (professeur Lyon)

• R. Palanque (IUFM, Toulouse)

• J.-L. Porcheron (IUFM, Toulouse)

• T. Raisonnier (Institutrice en retraite)

• C. Rajain (IUFM, Châlons-sur-

Marne)

• M. Ramus (IUFM, Paris)

• D. Valentin (IUFM, Antony)

Ainsi que les instituteurs, institutrices, maîtres-formateurs qui ont expérimenté dans leurs classes

les situations présentées :

• S. Augistrou (Toulouse)

• M. Barba (Toulouse)

• B. Brazier (Bourg-en-Bresse)

• M. Brenner (Grenoble)

• M.-C. Brunet (Chaville)

• J. Chanteux (Paris)

• R. Chaput (Clermont-Ferrand)

• A. Colenson (Valence)

• N. Corbieres (Saint-Denis)

• A. Faure (Clamart)

• B. Faure (Clamart)

• M.-O. Fromherz (Valence)

• C. Griveau (Chaville)

• M.-L. Hermet (Clermont-Ferrand)

• A. Jabier (Gennevilliers)

• N. Labrune (Clamart)

• C. Lacoste (Toulouse)

• Y. Asteggiano

(Nice)

• L. Basso (Nice)

• M. Giletti (Nice)

• M. Le Caer (Meudon)

• E. Lechevallier (Valence)

• M. Levais (Suresnes)

• D. Lhotellier (Nanterre)

• P. Locuty (Châlons)

• J. Martin

(Lyon)

• B. Mauny (Beauvais)

• E. Nouyrigat (Lyon)

• M. Pomme (Clamart)

• C. Razet (Bobigny)

• D. Robert (Gennevilliers)

• C. Roussel (Saint-Denis)

• A. Roux (Valence)

• F. Soulie (Issy-les-Moulineaux)

• C. Suptil (Bourg-en-Bresse)

• M. Thibon

(Bourg-en-Bresse)

• P. Varier (Châlons)

• G. Pretri (Nice)

• Y.-P. Zimmermann (Nice)

3

Avertissement

Les ouvrages de la collection ERMEL sur les apprentissages numériques et la résolution de pro-

blèmes mettent à la disposition des enseignants et des formateurs les résultats de recherches

menées par l’équipe de didactique des mathématiques de l’INRP constituée de professeurs d’IUFM

et d’enseignants de l’école primaire.

Ces recherches ont été conduites entre 1985 et 1999, de la Grande Section au CM2, dans le but de

repenser l’enseignement des nombres et du calcul en s’appuyant sur de nombreux travaux scien-

tifiques.

Les dispositifs d’enseignement proposés ont ainsi été établis à partir d’un certain nombre d’hypo-

thèses :

– l’importance de la résolution de problèmes par les élèves aussi bien pour favoriser l’appropria-

tion des connaissances que pour aider au développement de méthodes de recherche

;

– le rôle joué par les interactions entre élèves et la nécessité d’argumenter

, aussi bien dans les

moments de travail en groupes que dans les phases de mise en commun;

– la nécessité d’articuler des activités de recherche, de synthèse, d’entraînement et de réinvestis-

sement

;

– la prise en compte du fait que les concepts se construisent sur une longue période de temps.

Il faut y ajouter le rôle joué par la diversification des contextes ou par la variété des outils mis à

disposition des élèves

: c’est ainsi que les calculatrices sont utilisées tout au long de l’école élé-

mentaire mais que, dans le même temps, la mémorisation de résultats ou de procédures de calcul

et le recours au calcul réfléchi demeurent des priorités constantes.

Ces orientations ne sont pas remises en question actuellement par les travaux récents en psycho-

logie ou en didactique. Elles sont confortées par les programmes de 2002, ainsi que par les docu-

ments d’application ou d’accompagnement de ces programmes, aussi bien par l’explicitation des

compétences que par la précision accrue des objectifs ou encore par l’importance donnée aux rela-

tions avec l’apprentissage de la langue.

Les progressions et les situations proposées dans ces ouvrages ont été expérimentées dans de très

nombreuses classes. Avant de leur donner une forme définitive, nous les avons mises à l’épreuve

plusieurs fois, dans des contextes sociaux et géographiques différents. C’est ainsi que nous avons

pu prendre en compte la diversité des connaissances des élèves et proposer fréquemment des dis-

positifs de différenciation.

Il y a donc une réelle continuité entre les approches didactiques exprimées dans cette série d’ou-

vrages du cycle 2 au cycle 3.

Aussi pensons-nous utile que les enseignants et les formateurs puissent continuer à bénéficier de

ces ouvrages. Les modifications apportées pour cette nouvelle édition, qui sont donc limitées,

concernent principalement quelques améliorations ou corrections ponctuelles, prenant en compte

notamment des remarques faites sur quelques situations qui avaient été modifiées au moment du

«passage à l’euro».

Sommaire

Préface 9

Introduction

11

Partie I N

os conceptions de l’apprentissage

et de l’enseignement

14

1. Les fondements théoriques 16

1.1. Le rôle de la résolution de problèmes dans la construction des connaissances 16

1.2. Des connaissances aux savoirs 18

1.3. L’émergence de la rationalité mathématique 20

2. Nos choix : l’élaboration didactique 21

2.1. Les différents supports de l’activité mathématique 21

2.2. Le rôle de l’entraînement 23

2.3. Les fonctions de l’écrit 25

3. Nos propositions : les interventions didactiques 27

3.1. Les mises en commun 27

3.2. L’argumentation, les débats 31

3.3. Une gestion différenciée des apprentissages 35

3.4. Les évaluations 39

Partie II Activités pour la classe 40

thème 1

Des problèmes pour apprendre à chercher 42

 Aspects théoriques 43

Introduction 43 

Bref historique de l’enseignement 44

Les perspectives depuis 1995 45

Nos choix pour le CM1 47

Les axes de travail 52

Planning 59

Module 1

Développer des stratégies de recherche 60

Objectifs du module 60

Activités 60

1. Les CD 60

2. Les trois nombres qui se suivent 62

3. Les billets 67

4

5

4. La piscine 70

5. Le plus grand produit 73

Module 2

Sélectionner des informations et résoudre des problèmes complexes 79

Objectifs du module 79

Activités 79

1. Du CE2 au CM1 : productions d’énoncés avec contraintes 79

2. Du CE2 au CM1 : les photos 81

3. Alerte en Guyane ! 82

4. Problèmes liés à la vie de la classe 85

5. Bibliothécaire 89

6. Vélos et VTT 93

7. Cassettes 95

8. Royal Ciné 99

9. Tarifs postaux 100

10. La population de Grenoble 102

thème 

2

Champ additif 105

 Aspects théoriques 106

Introduction 106

Notre cadre d’analyse 106

Nos choix pour le CM1 111

Planning 112

Activités 112

1. Premiers problèmes additifs et soustractifs 112

2. Problèmes de comparaison 117

3. Problèmes relevant de différentes structures 120

thème 

3

Connaître les nombres entiers naturels 

et les calculs

124

 Aspects théoriques 125

Introduction 125

Les nombres entiers dans l’histoire des mathématiques 125

L’enseignement de l’arithmétique à l’école primaire 126

Nos choix pour le CM1 128

Planning 131

Module 1

Désignations orales et écrites des nombres 132

Objectifs du module 132

Activités 132

1. Les trombones 132

2. Les fils numériques 140

3. Les grands nombres (1) 145

4. Les grands nombres (2) 148

5. Les mots-nombres 149

6. La numération égyptienne 153

Module 2

Connaissances arithmétiques 158

Objectifs du module 158

Activités 158

1. Tables de Pythagore 158

2. Jeu des six cartes 164

3. Divisibilité 166

4. Combien de produits ? 176

5. L’album de Martine 180

6. Boîte noire 181

7. Bilan sur les multiples 185

8. Portraits de multiples 185

Module 3

Techniques opératoires 187

Objectifs du module 187

Activités 187

1. Soustraction, à chacun sa technique 187

2. Additions trouées 189

3. Deux nombres pour faire 10 000 193

4. Multiplication : choisir sa stratégie 194

thème 

4

Champ multiplicatif 198

 Aspects théoriques 199

Introduction 199

L’enseignement du champ multiplicatif depuis 50 ans 200

Un cadre d’analyse : la théorie des champs conceptuels 205

Nos choix pour le CM1 216

Planning 231

Module 1

Problèmes de multiplication et de division 232

Objectifs du module 232

Activités 233

1. La boîte de sucres 233

2. Calculs sur les produits 235

3. Fabriquer des produits 239

4. Multiplication égyptienne 242

5. Le jeu de la cible 243

6. La touche de la calculatrice 246

6

7

7. Partage du trésor 249

8. Vers l’algorithme de la division 253

9. Problèmes complexes 255

Module 2

Problèmes de proportionnalité 260

Objectifs du module 260

Activités 260

1. Graduations 260

2. Bandes colorées 265

3. Les prix des morilles 275

4. Les fromages 277

5. Recettes 280

6. Sirop 284

thème 

5

Mesures, fractions et décimaux 288

 Aspects théoriques 289

Mesures 289

Nombres rationnels, fractions et décimaux 300

Planning 321

Module 1

Mesurer des grandeurs 322

Objectifs du module 322

Activités 323

1. Comparer des masses 323

2. Utiliser les masses marquées 324

3. Estimer des masses 327

4. Les horloges 331

5. Emploi du temps 337

6. Autour des périmètres 341

7. Ces rectangles ne manquent pas d’aire ! 348

8. Les deux (périmètre et aire) font la p’aire ! 370

9. Surfaces à ranger 380

10. Chercher l’unité 390

Module 2

Fractions et décimaux 403

Objectifs du module 403

Activités 404

1. Bande unité 404

2. Droite graduée (1) 416

3. Droite graduée (2) 420

4. Comparaison de décimaux 427

5. Somme et différence de nombres décimaux 433

8

6. Les fournitures 439

7. Place point 445

thème 

6

Activités d’entraînement 452

Introduction 453

Objectifs 453

Mode d’emploi 454

Liste des activités 456

Module 1

Calculs standardisés, résultats mémorisés 457

– Mémorisations de résultats numériques 457

– Lire, écrire, ordonner des nombres 458

– Ordre de grandeur, encadrement 459

– Ordre sur les nombres 461

– Ajouter, retrancher 2, 5, 10 ou un multiple de 10, 100, 1 000 463

– Répertoires multiplicatifs 465

– Approche mentale de quotients 467

– Technique opératoire de la multiplication 469

– Calculs additifs et soustractifs 471

– Répertoires additifs et soustractifs 472

– Technique de l’addition 474

Module 2

Calculs réfléchis, résultats reconstruits 475

– Encadrement par des multiples d’un nombre 475

– Doubles, moitiés 476

– Quadruples et quarts 478

– Ajouter ou retrancher 9 ou 11 480

– Utilisation d’un produit pour en calculer d’autres 482

– Approche mentale de quotients 485

– Calculs rapides 487

– Boîtes noires 489

– Multiples : Laby-multi 490

– Multiples : le loto des multiples 493

Et après… un regard sur le CM2 496

Bibliographie 498

Planning général 502

9

Préface

Il est communément admis que faire des mathématiques, c’est avant tout résoudre des problèmes.

Mais quels problèmes?

Après tout, à l’école élémentaire, depuis longtemps, l’usage pédagogique voulait que les élèves

aient à résoudre des problèmes. Qui ne se souvient des fameux «problèmes de robinets»? Dirions-

nous pour autant qu’en se livrant à ces activités, les enfants «faisaient des mathématiques»? (Pro-

bablement pas, ou parfois seulement.) Rien n’est moins sûr, car la notion de problème renvoie à

une conception des mathématiques, et de l’apprentissage, qui accepte (intègre) la complexité,

celle de la tâche, celle de l’apprentissage, mais aussi celle de l’organisation interne.

Les auteurs de cet ouvrage abordent le problème à travers ce que l’on nomme désormais – à la suite

des travaux de l’IREM de Lyon – les problèmes ouverts, problèmes qui s’opposent à des questions

fermées, simples, nécessitant l’application, plus ou moins mécanique, d’un algorithme précis pour

l’usage duquel le problème a été fabriqué. Le problème ouvert a acquis une signification précise,

reprise par les auteurs de ce livre: il vise à aborder plusieurs niveaux, plusieurs concepts, à partir

d’une vraie question qui peut avoir une réponse, plusieurs ou aucune; c’est un outil adapté à la

complexité des apprentissages et de la démarche scientifique. Il vise à faire articuler astuce et

intuition, d’une part, avec les savoir-faire et les automatismes, d’autre part. Il s’inscrit naturellement

entre les pratiques de réflexion pure du joueur d’échec et les habitus du joueur de tennis. Il oblige

les enseignants, les formateurs et les élèves à « surfer » sur les programmes. Mais, en fait, la

connaissance se laisse-t-elle enfermer dans des boîtes? Ainsi, dans cette perspective, les auteurs de

cet ouvrage proposent effectivement de véritables problèmes nécessitant un authentique travail

de recherche de la part des élèves. À travers leur résolution, ceux-ci sont conduits à élaborer de nou-

velles connaissances (concepts, procédures…) et certaines fois à développer un véritable «com-

portement de chercheur».

Le travail présenté ici peut être considéré comme un carrefour, comme une heureuse articulation

de travaux de recherche en psychologie cognitive et en didactique des mathématiques avec les pré-

occupations traditionnelles de la pédagogie, en particulier dans la volonté des auteurs de stimuler

la motivation des élèves (des enseignants et des formateurs), une véritable motivation, celle qui naît

de la curiosité intellectuelle, de la volonté d’affronter des défis. Ces croisements s’effectuent avec

un souci de rendre l’ensemble cohérent, ce que réussissent avec bonheur les auteurs. Cet ouvrage

s’appuie, avec force, sur une conception constructiviste de l’apprentissage. Ses pré-supports épis-

témologiques sont clairs et souvent explicites. Les auteurs ont la volonté affirmée de déconstruire

les savoirs premiers afin de favoriser la construction (l’élaboration) des connaissances nouvelles. Ils

veillent ainsi à rendre l’élève de plus en plus vigilant vis-à-vis des évidences qui font obstacle aux

questions et donc à cette construction visée de connaissances. Ils les poussent, sans relâche, à aller

vers de nouvelles questions. N’est-ce pas le fondement de la démarche scientifique? Et l’enfant

n’est-il pas, naturellement, un scientifique? Ne commence-t-il pas ses premiers contacts sociaux par

la pratique incessante du «pourquoi»? L’École doit-elle éteindre progressivement cette curiosité

spontanée des enfants ou, au contraire, la stimuler, la développer, lui donner des occasions de

s’exercer et de se réaliser?

Il va sans dire que, comme les autres ouvrages de cette collection, ce livre est le fruit de multiples

collaborations d’enseignants de terrain, de formateurs et de chercheurs. Il est le produit des expé-

rimentations conduites par l’INRP en liaison avec plusieurs IUFM, et sort donc clairement du cadre

habituel de nombreuses recherche-actions ; s’il fallait le classer, nous le rapprocherions d’une

recherche-développement; il est conçu pour les enseignants, pour leur action auprès des élèves et

pour leur formation personnelle et professionnelle. Son utilisation vise à promouvoir et favoriser

des changements dans les pratiques professionnelles des enseignants. Il a un objectif de dévelop-

pement professionnel, dans une perspective ouverte, proposant des idées variées, de sorte qu’il est

également un outil précieux pour la formation de formateurs.

Sa principale qualité: il incite l’enfant à être chercheur; il aide le maître à le devenir; il leur donne

les moyens d’atteindre ces objectifs.

Alain BOUVIER

Professeur des universités

Directeur de l’IUFM de l’Académie de Lyon

10

11

Introduction

« En même temps, se dégageait l’impression que je venais d’aborder un domaine très

vaste et qui recelait certainement une multitude de trésors cachés. Il ne me restait plus qu’à

creuser. J’avais mis la main sur une corne d’abondance, dont je pourrais sortir des fruits aux

saveurs différentes, chaque fois que j’en aurai envie, et cela durant toute ma vie.»

François Le Lyonnais, Les Nombres remarquables, Herman, 1991.

Fruit de plusieurs années de recherche, cet ouvrage vient compléter la nouvelle série ERMEL et,

comme les précédents, il concerne les apprentissages numériques et la résolution de problèmes.

Les dispositifs d’enseignement proposés (progressions, situations) ont été expérimentés dans de

nombreuses classes, analysés et modifiés à plusieurs reprises avant d’être réunis dans ce livre des-

tiné aussi bien aux enseignants qu’aux formateurs.

Mais il ne suffit pas d’avoir expérimenté des moyens d’enseignement dans un grand nombre de

classes pour en assurer la pertinence. Encore faut-il en justifier les fondements, expliquer les orien-

tations retenues et fournir tous les éléments susceptibles d’en favoriser l’appropriation par les

enseignants. C’est ce que nous avons essayé de réaliser en explicitant et en resituant nos choix

didactiques pour chacune des six parties de l’ouvrage: «Des problèmes pour apprendre à cher-

cher», «Champ additif», «Connaître les nombres entiers naturels et les calculs», «Champ multi-

plicatif», «Mesures, fractions et décimaux», «Activités d’entraînement». Les situations proposées

sont, de plus, accompagnées d’indications qui devraient en faciliter la compréhension et aider à leur

mise en œuvre.

Nos premiers travaux, à partir de 1985, ont porté sur les premiers apprentissages numériques. Nous

avons alors choisi de penser ceux-ci sur une période de trois ans, de la Grande Section au CE1.

Cette option s’est trouvée confortée ensuite par l’organisation de l’école en cycles d’apprentissage.

Et c’est donc sur une autre période de trois ans, du CE2 au CM2, que nous avons envisagé la suite

de ces apprentissages.

Nos choix, largement influencés par les travaux récents en didactique des mathématiques

1

, sont

fondés sur une triple réflexion qui sous-tend l’ensemble de nos propositions.

Réflexion sur l’apprentissage des mathématiques par de jeunes élèves

Quel rapport aux mathématiques peut-on envisager pour les élèves de l’école primaire ? Que

savons-nous de la manière dont ils peuvent s’en approprier les premiers éléments?

Certains considèrent les mathématiques comme un ensemble de résultats et de techniques qu’il

faut apprendre. D’autres les envisagent comme un langage qu’il faut savoir utiliser. Notre choix est

différent: dès les premiers apprentissages, les mathématiques doivent fournir des moyens pour

maîtriser des situations auxquelles l’action seule ne permet pas d’apporter de réponses suffisantes.

Faire des mathématiques, c’est alors élaborer ou s’approprier des outils d’un genre particulier qui

permettent de résoudre de véritables problèmes. Dans un deuxième temps, les outils ainsi élaborés

peuvent être étudiés pour eux-mêmes. Il s’agit, bien entendu, de s’entraîner à leur maniement pour

1. Citons notamment ceux de Guy Brousseau (en particulier, sa théorie des situations), ceux d’Yves Chevallard

(concernant la transposition didactique), ceux de Régine Douady (en particulier, l’idée de dialectique outil/objet)

et ceux de Gérard Vergnaud (pour sa théorie des champs conceptuels).

mieux les maîtriser. Mais il s’agit aussi de mieux les connaître, de les questionner, de les considérer

donc comme de nouveaux objets à propos desquels des problèmes peuvent également être for-

mulés.

Dans cet esprit, le moteur de l’apprentissage des mathématiques se trouve donc avant tout dans

la confrontation des connaissances « déjà là » à des problèmes dont la résolution résiste à ces

connaissances. Mais cela ne se réalise pas dans la solitude: la confrontation avec les pairs, l’aide de

l’expert qu’est l’adulte enseignant sont autant de conditions indispensables.

Ces choix concernant l’apprentissage des mathématiques ont déjà été largement exposés dans nos

précédents ouvrages. Ils sont de nouveau précisés et actualisés au début de ce livre, notamment

pour mettre en évidence la place croissante accordée, au Cours Moyen, aux échanges argumentés

entre élèves, dans l’optique d’une préparation à l’exercice d’une pensée rationnelle. Fondamen-

talement, ces choix assurent la cohérence de nos orientations didactiques sur les trois années du

cycle des approfondissements.

Réflexion sur les savoirs à enseigner

Quelle place, quelle importance faut-il accorder à chaque élément de savoir? Comment organiser,

regrouper les différents éléments du savoir proposés à l’apprentissage des élèves? Comment pro-

grammer leur enseignement sur une longue durée (une année, un cycle ou davantage…)? Les

réponses à ces questions sont rarement explicitées par les auteurs de manuels. Elles sont pourtant

essentielles lorsqu’on pense que l’appropriation des connaissances doit s’inscrire dans une double

continuité: celle qui relie certaines connaissances entre elles, celle qui s’intéresse à leur appro-

priation sur le long terme.

C’est ce type d’analyses, largement développées pour chaque thème, qui nous a conduits à struc-

turer différemment les apprentissages numériques.

Ainsi, traditionnellement, la multiplication et la division étaient étudiées séparément. Pourtant, les

problèmes relevant de ces deux opérations appartiennent à la même famille, qui inclut également

les problèmes dits de proportionnalité, et leurs difficultés sont davantage liées aux relations à éta-

blir entre les données qu’au type d’opération impliquée dans leur résolution. Si on place la réso-

lution de problèmes au premier plan, on est alors conduit à envisager d’enseigner simultanément,

ou du moins en relation étroite, multiplication, division et proportionnalité.

Autre exemple de question: quelles sont les conséquences, pour l’école, de la diffusion large et

rapide de nouveaux outils de calcul? Doit-on, par exemple, attendre la même technicité dans le

maniement des techniques opératoires? En effet, la calculatrice est devenue l’outil de calcul pri-

vilégié dans la vie courante comme dans la vie professionnelle. L’enseignement ne peut qu’en

prendre acte. Nous ne proposons pas cependant de renoncer aux habituelles techniques opéra-

toires, ce qui ne serait ni culturellement acceptable ni pédagogiquement souhaitable. Mais il

paraît indispensable de resituer les enjeux de cet apprentissage. Nos élèves, dans la suite de leur

scolarité ou dans leur vie d’adultes, utiliseront, pour l’essentiel, le calcul mental (par exemple, pour

obtenir des résultats approchés) et la calculatrice. En classe, ces deux outils de calcul sont donc pri-

vilégiés et leur utilisation banalisée.

Réflexion sur la prise en compte des élèves, « tels qu’ils savent »

La nécessité, pour l’enseignement, de prendre en compte «l’état de savoir» actuel des élèves avec

ce qu’il comporte de ressources, de lacunes, de connaissances partielles ou erronées pose un

double défi que nous avons tenté de relever.

12

13

Comment tout d’abord concilier «la logique du savoir» et la «logique des apprenants»? Les dis-

positifs d’enseignement proposés doivent, en même temps, être en cohérence avec le découpage

que nous avons opéré dans les savoirs à enseigner et permettre la prise en compte des conceptions

des élèves, de leurs procédures «spontanées» pour en favoriser l’évolution ou, dans certains cas,

en permettre le rejet. Une telle entreprise nécessite un important travail de mise à jour de ce que

nous appelons «l’état de savoir» des élèves, notamment sur la base de leurs productions orales ou

écrites.

Comment gérer ensuite la diversité des élèves et donc prendre en compte le fait que tous n’ap-

prennent ni dans le même temps ni en empruntant les mêmes itinéraires? Comment donc conce-

voir et mettre en œuvre les éléments d’une gestion différenciée des apprentissages? Quelques élé-

ments de réponse, sans doute partiels, sont fournis dans la description de certaines situations

d’enseignement, notamment à travers la prise en compte de ce que nous appelons les «procédures

personnelles» des élèves.

Partie I

Nos conceptions 

de l’apprentissage 

et de l’enseignement

1. Les fondements théoriques ............................................ 16

2. Nos choix : l’élaboration didactique .............................. 22

3. Nos propositions : les interventions didactiques ........... 28

1. Revue Grand N, n° 38.

Nous nous proposons, dans cette partie, de présenter brièvement ce qui fonde les choix

pédagogiques et didactiques de cet ouvrage. Sans reprendre intégralement ce que nous

avons déjà écrit dans les ouvrages précédents, il nous semble important, d’une part de

permettre au lecteur de connaître nos grandes orientations concernant l’enseignement

des mathématiques à l’école élémentaire, et d’autre part, de préciser la spécificité du

cycle 3 et du CM1, année-pivot de ce cycle.

1. LES FONDEMENTS THÉORIQUES

1.1 Le rôle de la résolution de problèmes dans la construction

des connaissances

Il semble que certaines connaissances liées à des usages sociaux se transmettent

d’une génération à l’autre, d’une personne à l’autre, du maître à l’élève, d’un enfant

à l’autre, parfois sans grand effort et sans même qu’on en prenne conscience, par une

sorte d’imprégnation, par simple imitation. D’autres en revanche requièrent des opé-

rations mentales complexes et demandent une réelle construction (ou reconstruc-

tion). Elles ne peuvent s’acquérir de manière incidente sans réelle intention

d’apprendre. Dire que l’apprentissage de certaines connaissances suppose l’activité

mentale propre du sujet, c’est adopter un point de vue constructiviste sur l’appren-

tissage.

En mathématiques, cette construction se fait le plus souvent à travers des actions

mentales finalisées, c’est-à-dire qui permettent d’atteindre un but, de résoudre un

problème, de répondre à une question, dans une situation que le sujet a pu s’appro-

prier. Ce sont les actions mentales du sujet dans des situations déterminées qui don-

nent du sens aux connaissances, celles-ci fonctionnant d’abord comme des outils

adéquats, plus ou moins implicites, avant d’acquérir un véritable statut et de pouvoir

être repérées, nommées, « décontextualisées » et réutilisées consciemment dans

d’autres contextes.

Si un enfant peut très bien «connaître» certains résultats d’une table de multiplication

parce qu’il les a lui-même répétés plusieurs soirs de suite, cela ne garantit en rien qu’il

pourra reconnaître les situations dans lesquelles ces résultats peuvent être utiles, en par-

ticulier si la résolution du problème requiert plusieurs opérations. D’une certaine façon, ces

connaissances (réelles, à un certain point de vue) restent vides de sens tant qu’elles n’ont

pas pris valeur d’outil pour résoudre des problèmes ou qu’elles ne sont pas reliées à

d’autres connaissances (par exemple reconnaître que 12 x 8, c’est (10 x 8) + 8 + 8). Nous

dirons avec Gérard Vergnaud que le «savoir se forme à partir de problèmes à résoudre,

c’est-à-dire de situations à maîtriser… Les conceptions des élèves sont façonnées par les

situations qu’ils ont rencontrées» 

1

. C’est dire toute l’importance que prend le fait de

résoudre des problèmes, de «vrais problèmes», des problèmes habilement choisis par l’en-

seignant pour que, dans l’idéal, la recherche d’une solution mette en évidence la nécessité

16

ou l’intérêt de la (ou des) connaissance(s) visée(s). Dans cette perspective, la résolution de

problèmes est tout à la fois le moteur, le lieu (au moins en partie) et le critère de l’ap-

prentissage.

Nous observons aussi, dans de nombreuses classes, que cette façon active de «faire des

mathématiques» mobilise les élèves, y compris ceux chez qui les maîtres ont repéré de

grandes difficultés. Faire appel à leur curiosité, à leur engagement personnel dans une

recherche, à leur volonté d’élaborer une solution à un problème, stimule réellement les

élèves : l’enseignant manifeste ainsi, concrètement, la confiance qu’il a dans les capacités

cognitives de ses élèves, et ceux-ci, bien souvent, se prennent au jeu de la résolution de

problèmes.

Le mot «action», souvent utilisé, est ambigu. Dans certains courants de pédagogie dite

« active », on a parfois limité sa signification à celle d’une « manipulation » : il s’agit

d’amener les élèves à répondre à une question «concrète» à l’aide du matériel utilisé

dans la situation, puis de proposer un codage mathématique de ces manipulations et de

leur résultat. Il nous semble que le propre de l’activité mathématique appliquée à des

situations concrètes n’est pas dans ce type d’action. Au contraire, il s’agit d’anticiper sur

l’action concrète, c’est-à-dire de construire mentalement une solution qui va dispenser

de la manipulation des objets réels, soit parce que les objets ne sont pas disponibles, soit

parce qu’ils sont trop nombreux, soit parce que les manipulations seraient trop nom-

breuses, qu’elles seraient coûteuses en temps, par exemple. Les «actions» dont nous

parlons ici s’enracinent dans des manipulations réelles antérieures qui peuvent être évo-

quées mentalement ou même verbalement par le sujet, mais elles se distinguent des

manipulations elles-mêmes. En quelque sorte, la solution mathématique (l’action

mathématique) s’oppose à la solution pratique (l’action sur le réel) : l’action sur le réel

amène le plus souvent à faire un constat de la réponse, alors que l’action mathéma-

tique, même si elle n’utilise pas une procédure experte, se situe au niveau d’une antici-

pation de cette réponse.

Est-ce à dire que les manipulations n’ont pas leur place dans l’apprentissage? Nous ne

le pensons pas, même si l’évolution psycho-génétique et les pratiques scolaires rendent

leur place moins importante au cycle 3. Parfois encore au CM1, la manipulation d’un

matériel est nécessaire à l’élève pour s’approprier un problème, comprendre la nature

de la question à laquelle il est invité à répondre, se faire une bonne image de la situa-

tion, voire envisager une procédure de résolution possible. Pour utiliser, par exemple, des

fractions simples et des écritures fractionnaires additives, nous proposons d’abord aux

élèves des bandes de papier qui peuvent être pliées (en 2, en 4, en 8) et qui servent à

mesurer des segments. La bande unité permet, dans un premier temps, de faire appa-

raître par une manipulation simple, les fractions de l’unité et certaines équivalences

entre fractions.

De même, certains enfants ont parfois besoin de représentations figurées pour étayer

leurs procédures : ainsi, par exemple dans une situation où il s’agit de résoudre un pro-

blème de partage dont la solution est exprimée par un nombre décimal. Il nous semble,

là encore, nécessaire de laisser les élèves prendre appui sur des représentations figurées

qui, pour eux, garantissent le sens de la situation et qui pourront, plus tard, être simple-

ment évoquées mentalement lors de situations analogues. L’important est que ces 

17

2. In : L’École pour apprendre, ESF 1992, 2

e

partie, chap. 1, pp. 68 sqq.

manipulations ou représentations permettent le développement d’actions au sens

mathématique du terme : constructions de schémas, raisonnements, calculs, bref… anti-

cipation.

Les actions doivent être «finalisées», c’est-à-dire qu’elles ne sont pas exécutées pour le

seul plaisir de leur bon fonctionnement (par exemple faire des soustractions parce qu’on

vient d’apprendre à les faire et qu’on est très heureux de les réussir sans erreur), mais

parce qu’on a en tête un but à atteindre, une question à laquelle il faut trouver une

réponse. Cette finalisation, pour le sujet et pas seulement pour le maître, est une condi-

tion indispensable : l’enfant qui «fait des calculs» sans savoir si ces calculs vont lui per-

mettre d’approcher le but fixé par le problème à résoudre n’est pas en train de conduire

une « action» de résolution de problème. Peut-être ces « calculs » vides de sens pour

l’instant peuvent-ils devenir utiles par la suite. Mais ils ne le seront vraiment que lorsque

l’enfant saura ce qu’il cherche à l’aide de ces calculs, et sera donc capable de les inter-

préter dans les termes du problème posé.

Apprendre se fait rarement en une seule fois. C’est pourquoi nous jugeons préférable, sur

un thème donné, de confronter les élèves à plusieurs situations, soit qu’il y ait reprise d’un

problème similaire, soit qu’il y ait approfondissement d’un objectif donné. Cela permet

d’éviter aussi bien le «forcing» sur une situation donnée, où les élèves n’atteignent pas

tous de la même façon l’objectif visé, que l’éparpillement ou le saut d’obstacles d’une

situation à une autre très différente. Les situations que nous proposons forment un

enchaînement organisé et articulé qui doit laisser aux élèves le temps d’apprendre, le

temps de s’approprier une notion ou une procédure nouvelle. Les connaissances sont

construites à la fois dans des moments de rupture avec les connaissances anciennes – c’est

le rôle des situations-problèmes proprement dites – mais aussi dans des périodes de

consolidation et d’extension, plus «paisibles», où les problèmes ont aussi leur place, leur

fonction étant alors de garantir et de maintenir la relation au sens des connaissances

apprises.

1.2 Des connaissances aux savoirs

À l’instar de J.-P. Astolfi

2

, nous jugeons pertinente la distinction entre « connais-

sances » et « savoirs ». La connaissance est encore largement subjective, liée à l’expé-

rience individuelle, imprégnée de conceptions personnelles et à ce titre difficilement

transmissible. En revanche, le savoir résulte d’un processus d’objectivation, d’une

construction théorique nécessitant un cadre formel et un langage approprié, qui

permet le détachement de l’expérience personnelle et aussi l’émergence de nouvelles

questions.

Ainsi, une connaissance n’est pleinement opératoire, transférable diront certains, que si,

devenue consciente, elle est mobilisable dans des situations différentes de celles qui ont

servi à lui donner naissance. Mais, pour devenir transférables à de nouvelles situations

d’utilisation, les connaissances doivent être, à un certain moment qui n’est pas toujours

facile à identifier, reconnues, nommées, décontextualisées, institutionnalisées et 

18

doivent finalement acquérir le statut de savoir social. Dans cette optique, le cahier-

mémoire, présenté dans le thème «Activités d’entraînement», nous paraît un bon outil

d’institutionnalisation des savoirs.

La question se pose donc de déterminer ce qui permet cette évolution des connais-

sances vers des savoirs. Pour que l’enfant décontextualise ses connaissances, il a besoin

que celles-ci soient d’abord reconnues, identifiées, mises en forme, ce qui ne peut

s’opérer que par le langage. D’une part, « la mise en mots », c’est-à-dire l’explicitation

verbale d’une connaissance, d’une procédure ou d’un savoir-faire, contribue à la déper-

sonnaliser et donc à identifier, à travers elle, le savoir comme tel. Mais l’enfant ne dis-

pose pas toujours des formulations adéquates et aura besoin, pour ce faire, de l’aide de

l’adulte. Le recours au terme juste, s’il ne doit pas être prématuré sous peine de vacuité,

finit par devenir nécessaire pour stabiliser une notion et bien la différencier des autres.

De la même façon, « la mise en signes », l’écriture mathématique proprement dite,

s’avère nécessaire, car elle permet la reconnaissance d’une structure mathématique

commune sous des habillages, des contextes ou des situations variés, étant entendu

que le sens d’un signe mathématique (a – b par exemple) n’est jamais donné d’emblée

dans sa totalité mais se construit et s’enrichit progressivement au fur et à mesure des

situations mathématiques rencontrées et des problèmes qu’il permet de résoudre

3

.

Dans la mesure où les signes mathématiques permettent de reconnaître l’unité sous la

diversité, ils contribuent à dégager les connaissances des situations initiales, à les

décontextualiser.

En outre, pour que l’élève prenne progressivement conscience de la spécificité d’une

connaissance nouvelle, et en particulier de ce qui fait qu’elle est nouvelle, utile, éco-

nomique, il ne suffit pas qu’il la découvre un jour, qu’il l’utilise simplement à bon

escient, parfois avec l’aide du maître ou d’un camarade, car cela ne garantit pas une

réelle appropriation, une réelle disponibilité. Il faut aussi que cette connaissance ou

cette procédure nouvelle, qui servait d’abord comme un outil nécessaire à la résolution

de tel problème, devienne pour un temps « objet » d’étude

4

; elle est alors en quelque

sorte mise à distance et étudiée pour elle-même, en dehors de tout contexte. On s’in-

téresse à elle pour qu’un jour il ne soit plus nécessaire de concentrer toute son atten-

tion sur elle, pour qu’elle devienne disponible. Elle acquiert alors un statut de savoir

autonome.

Les nouvelles connaissances ne doivent pas seulement être reconnues comme telles,

il faut aussi absolument que leur usage soit facilité, qu’elles fonctionnent de mieux

en mieux et de plus en plus rapidement, de manière à diminuer leur « coût » d’utili-

sation pour l’enfant. C’est ici qu’un entraînement régulier trouve toute son utilité. S’il

n’est certes pas suffisant pour construire le sens de connaissances nouvelles, l’entraî-

nement est indispensable à leur disponibilité. En ce sens, il n’y a pas pour nous

contradiction entre prise de conscience et entraînement, mais au contraire complé-

mentarité, car tous deux contribuent à la décontextualisation et à l’appropriation

des savoirs.

19

2. In : L’École pour apprendre, ESF 1992, 2

e

partie, chap. 1, pp. 68 sqq.

3. Voir par exemple la partie théorique du thème «Champ additif».

4. Cf. la thèse de doctorat de R. Douady, 1984.

Nous dirons donc en résumé qu’un apprentissage mathématique nécessite le passage par

différentes phases. Après un court temps d’approche, qui a pour but de permettre à

l’enfant de se familiariser avec une situation nouvelle, vient le temps fort de l’appren-

tissage : la construction des connaissances, à travers la rencontre d’un obstacle, la

confrontation à des problèmes, dans une phase très contextualisée où le savoir n’existe

encore que comme outil implicite. Interviennent ensuite la reconnaissance des savoirs,

où la connaissance précédemment construite est nommée et acquiert un statut de savoir

autonome et socialisé (c’est un objet explicite), et l’entraînement, la maîtrise, la systé-

matisation, activités décontextualisées dans lesquelles le savoir est objet d’amélioration

jusqu’à devenir un outil bien maîtrisé. Sont alors possibles le réinvestissement et le

transfert : l’élève peut recourir seul, sans y avoir été invité, à un savoir qu’il est capable

d’identifier, de nommer ; le savoir est mobilisable dans des contextes différents de celui

qui a servi à l’introduire et à lui donner du sens («recontextualisation»). Il est devenu à

la fois objet et outil explicites.

Cette évolution à travers différentes phases ne s’effectue bien sûr pas en une seule fois,

ni de façon linéaire, mais au contraire grâce à un va-et-vient constant, sur une période

souvent fort longue.

1.3 L’émergence de la rationalité mathématique

Depuis qu’ils vont à l’école, les enfants sentent confusément que, d’une discipline à

l’autre, les enjeux, les règles, les exigences ne sont pas exactement les mêmes. Encore

convient-il qu’ils ne confondent pas cette spécificité disciplinaire avec des critères

externes, définis scolairement et arbitrairement, plutôt qu’intrinsèquement : les maths,

c’est de 9 h à 10 h avec le cahier bleu, tandis que le français, c’est de 11 h à 12 h avec le

cahier rouge! Au cycle 3, et notamment à partir du CM1, les élèves, avec l’aide des

maîtres, peuvent commencer à prendre conscience de la nature particulière des

démarches et des notions mathématiques. En particulier, nous pensons qu’ils peuvent

commencer à élaborer des preuves, ou à en faire la critique, c’est-à-dire se donner pour

but d’établir la valeur de vérité d’une proposition, à l’aide d’arguments qui sont spéci-

fiques aux mathématiques.

Il ne s’agit pas de confondre ici l’école élémentaire avec le collège et les toutes pre-

mières recherches de preuves avec la démonstration mathématique. Celle-ci suppo-

serait la maîtrise d’un ensemble déductif complet prenant appui sur des axiomes et

des théorèmes. Mais en faisant appel à des connaissances antérieures certaines ou à

un maillon de raisonnement pour argumenter en faveur de la vérité d’une proposi-

tion, les élèves en viennent à se familiariser peu à peu avec la rationalité mathéma-

tique.

Ainsi savent-ils qu’une proposition mathématique est ou vraie ou fausse ou non encore

déterminée. Ils commencent aussi à se rendre compte qu’une proposition, pour être

affirmée en mathématiques, doit être toujours vraie: ce qui implique que l’on peut,

quels que soient la circonstance, le contexte, l’objet du problème, prendre appui sur elle

et l’utiliser pour réfuter ce qui aboutirait à la contredire.

20

Dans certaines situations, les élèves sont engagés dans une recherche de validation de

telle ou telle proposition. Si l’on travaille, par exemple, sur les critères de divisibilité,

beaucoup d’élèves comprennent qu’on ne peut pas dire que «424 est divisible par 4,

parce qu’il se termine par 4», puisque 434 viendra contredire aussitôt cette affirmation.

Dans leur recherche de preuves, les élèves sont amenés à distinguer entre la valeur de

vérité d’un énoncé et la valeur de vérité de l’argument qui le fonde (incontestablement,

il est vrai que 424 se termine par 4, mais il est faux de dire que c’est pour cette raison qu’il

est divisible par 4). De la sorte s’élabore aussi peu à peu l’idée du caractère universel et

nécessaire des vérités mathématiques, même si la démonstration de cette nécessité reste

encore bien sûr hors de la portée des élèves. Ce travail permet d’appréhender, encore

implicitement, que des règles de fonctionnement internes à une discipline la différen-

cient d’une autre, le statut de l’exception n’étant pas du tout le même en grammaire et

en mathématiques, par exemple.

À partir du CM1, des occasions peuvent être créées pour familiariser les élèves avec

le travail sur la preuve en mathématiques. De même qu’en Grande Section, nous éta-

blissions des « pratiques avec les nombres », sans attendre qu’une conception pure 

de la notion de nombre soit construite, de même nous faisons l’hypothèse que 

les élèves de cycle 3 peuvent être confrontés à des activités de preuve en mathéma-

tiques c’est-à-dire connaître des « pratiques d’argumentation mathématique » sans

attendre évidemment que les principes de la démonstration mathématique soient

maîtrisés. L’enjeu, à long terme, est d’importance : il s’agit de prévenir le formalisme

des démonstrations mathématiques au collège, source d’immenses difficultés pour

de nombreux élèves parce qu’il fonctionne sur du vide, sur une absence de sens et

d’enjeu.

2. NOS CHOIX : L’ÉLABORATION DIDACTIQUE

2.1 Les différents supports de l’activité mathématique

En CM1, nous recourons à plusieurs types de problèmes.

La diversité et le nombre des problèmes que nous proposons signalent bien le rôle que

nous leur attribuons dans la construction des connaissances mathématiques, c’est-à-dire

dans tous les thèmes de cet ouvrage.



Des situations fonctionnelles

Occasionnellement, et notamment dans le cadre du module 2 du thème 1 «Des pro-

blèmes pour apprendre à chercher», nous envisageons de faire travailler les élèves sur

des situations fonctionnelles, réellement vécues par le groupe-classe. Nous proposons au

maître d’exploiter sur le plan mathématique un projet qu’il mettrait en œuvre dans sa

classe: kermesse, compte de coopérative, classe transplantée… Les situations de ce type

ne sont pas d’emblée mathématisées et les élèves ont à les questionner, à les modéliser

pour qu’elles donnent lieu à des problèmes mathématiques, dont la résolution, outre des

calculs, implique des choix, des prises de décision véritables.

21

22

5. In : Apprendre… oui, mais comment ? ESF, 1988.

Ces situations, qui sont difficiles parce qu’elles confrontent les élèves à la complexité du

réel, mettent bien en évidence le rôle social et culturel des mathématiques. Les compé-

tences mathématiques des élèves de cycle 3 sont suffisantes pour que les problèmes à

traiter soient à la fois accessibles et bien «réels ». Bref, des situations de ce type ont

pour elles tous les atouts des pédagogies de projet (investissement des élèves, finalité et

utilité sociale du travail…).

Cela dit, nous sommes loin de penser que des situations de ce genre soient suffisantes.

Philippe Meirieu

5

a montré qu’il n’est pas possible de se limiter aux seuls vrais pro-

blèmes qui se posent aux élèves durant l’année scolaire : en effet, ces problèmes arri-

vent de façon quasi aléatoire ou dans un projet de vie communautaire plus que dans

un projet didactique. « Une telle démarche », écrit P. Meirieu en évoquant les « péda-

gogies du concret » ou « du projet », se heurte vite au fait que « dans la poursuite d’un

projet, rien ne garantit la progressivité des difficultés ; rien ne garantit non plus que

la même question ne reviendra pas plusieurs fois et ne continuera pas à revenir inuti-

lement quand l’apprentissage aura été effectué ; rien ne garantit non plus que la 

“ bonne question ”, elle, viendra au bon moment. » Puisque nous ne pouvons nous

contenter d’attendre la bonne occasion, et puisqu’il nous faut néanmoins amener les

élèves à utiliser les outils mathématiques dans des situations extérieures aux mathé-

matiques elles-mêmes, nous sommes amenés à construire et à proposer, sur des objec-

tifs précis, des situations analogues mais fictives et clairement présentées comme telles

aux élèves.



Des situations dites « concrètes »

Dans tous les thèmes, nous proposons donc des situations évoquant la vie quotidienne

ou construites à l’aide de support «ad hoc» pour des problèmes que l’on qualifie sou-

vent de «concrets». S’il ne s’agit ni de problèmes de trains qui se croisent ni de bai-

gnoires qui se remplissent et se vident de façon compliquée, ces problèmes mettent en

scène des situations supposées connues des élèves, les mathématiques étant alors au

service de leur résolution. On sait que ce pseudo-concret peut comporter bien des diffi-

cultés pour certains enfants qui ne savent pas toujours faire la différence entre les situa-

tions fonctionnelles réelles (organisation d’une sortie de la classe ou comptes de la

coopérative par exemple) et ce type de problème fictif en référence à la vie courante.

C’est pourquoi on s’efforcera toujours de lever les difficultés lexicales ou textuelles lors

du temps d’appropriation, le temps de résolution mathématique ne commençant véri-

tablement qu’après que celles-ci ont été levées.

Dans les situations évoquées, il reste préférable de choisir des contextes qui intéressent

directement les élèves ou sont porteurs de sens pour eux. En outre, nous essayons d’al-

terner les supports purement fictifs, voire fantaisistes avec les supports authentiques,

comme le graphique de la situation L

A POPULATION DE GRENOBLE (module 2 du thème 1

«Des problèmes pour apprendre à chercher»). Ces derniers témoignent, eux aussi, de la

présence des mathématiques dans l’univers extra-scolaire.



Des situations mathématiques abstraites

Il est possible et nécessaire de proposer aussi des situations plus abstraites, portant sur

les nombres eux-mêmes, problèmes que l’on pourrait qualifier de «théoriques», com-

parables à ceux que se sont posés les mathématiciens tout au long de l’histoire, c’est-à-

dire dont la formulation exclut tout habillage concret, et dont la réponse n’est pas

nécessaire à la vie quotidienne, mais qui se posent plutôt comme un défi intellectuel et

suscitent un désir de savoir, de comprendre, de mettre en relation.

Ainsi la situation C

OMBIEN DE PRODUITS ? (thème 3 «Connaître les nombres entiers naturels

et les calculs») est-elle proposée aux élèves de manière totalement décontextualisée. De

même, dans le module 1 du thème 1 «Des problèmes pour apprendre à chercher», c’est

parfois ce type de recherche qui est proposé aux élèves ; avec L

ES TROIS NOMBRES QUI SE SUI-

VENT, les élèves ont la surprise de découvrir un nombre (25) qui résiste à leurs essais et ne

peut être la somme de trois nombres consécutifs! Cette surprise est stimulante: bien que

les élèves n’en attendent rien sur un plan pratique, ils s’acharnent avant de prendre

conscience qu’on ne peut pas faire n’importe quoi avec n’importe quel nombre! Le défi

est alors purement intellectuel.



Des situations sous forme de « jeux »

Construites spécifiquement pour un apprentissage particulier, elles peuvent égale-

ment être utilisées avec profit : le recours à des situations ludiques est souvent utilisé

pour créer une motivation dans des tâches d’entraînement, comme nous le verrons plus

loin.

Le support ludique peut aussi donner lieu à des questionnements débouchant sur des

connaissances nouvelles. C’est le cas, par exemple, dans L

E JEU DE LA CIBLE (thème 4

«Champ multiplicatif», module 1) où les élèves essayent, d’abord par deux, d’atteindre

une cible numérique à l’aide de multiples d’un nombre donné, avant d’aborder le calcul

réfléchi de quotients.

2.2 Le rôle de l’entraînement

Si l’imitation et la répétition sont insuffisantes pour donner du sens à des connais-

sances nouvelles, il n’en reste pas moins qu’une certaine forme de répétition est

cependant indispensable à leur stabilisation. Il ne s’agit pas de la répétition méca-

nique d’actes dépourvus de finalité ou de sens qui ne saurait être génératrice d’un

savoir-faire réellement maîtrisé. La répétition vient ici en son temps, de manière

consciente, volontaire, afin de rendre de plus en plus efficace une procédure, une

technique opératoire, etc. L’entraînement systématique à certaines procédures ou la

mémorisation de certains résultats permettent en effet de réduire le coût de certaines

tâches, d’alléger la charge de travail de la mémoire à court terme. « Si je n’ai plus

besoin de réfléchir lorsque je fais une soustraction, je peux concentrer mon effort sur

le rôle de cette soustraction dans la résolution du problème, gérer les calculs succes-

sifs, etc. »

23

Les activités d’entraînement ne devraient pas être associées à l’idée d’ennui, comme

elles le sont bien souvent : puisqu’elles sont absolument indispensables, il nous faut leur

trouver des formes variées tout en conservant leur facilité d’emploi. Les maîtres ont

besoin de disposer de répertoires de telles activités, répertoires qu’ils peuvent utiliser de

façon différenciée pour les seuls élèves qui ont besoin d’entraîner telle capacité parti-

culière. À l’inverse des batteries d’exercices stéréotypés qui ne prennent pas en compte

les capacités réelles des élèves, ces répertoires doivent rester sous la responsabilité du

maître qui est seul capable de les adapter à bon escient. Nous distinguerons trois formes

d’activités d’entraînement.



Les activités collectives et rituelles

Il s’agit la plupart du temps, d’exercices oraux proposés à l’ensemble de la classe

quelques minutes chaque jour, plusieurs jours de suite, de façon dynamique.

Ce sont des activités qui permettent peut-être d’augmenter la capacité de traitement de

la mémoire de travail ou, en tout cas, de la solliciter fortement ; elles visent aussi à assurer

des mémorisations, à pratiquer des procédures dont l’utilité a été mise en évidence dans

la résolution de certains problèmes mais qui ne sont pas encore bien maîtrisées, à

confronter des procédures diverses et à en analyser l’efficacité, la rapidité. Pour cela, le

procédé Lamartinière (résultat écrit par chaque élève sur une ardoise levée ensuite en

direction du maître pour un contrôle rapide et immédiatement effacé), souvent com-

mode, ne saurait couvrir l’ensemble de ces activités: s’il permet de contrôler d’un seul coup

d’œil les résultats de tous les élèves, l’aspect éphémère d’un écrit effaçable peut pré-

senter quelques inconvénients. On peut proposer aussi, par exemple, des exercices de

calcul écrits en temps volontairement limité: l’élève est invité à traiter rapidement un

ensemble de calculs, soit que l’on attende de lui qu’il fournisse des résultats mémorisés,

soit qu’il puisse reconstruire aisément ces résultats, soit encore qu’il ait à choisir entre plu-

sieurs procédures ou outils (calcul mental avec support écrit, calcul écrit, utilisation d’une

calculette, etc.).



Les jeux en petits groupes

Il existe de nombreux jeux de calcul qui permettent et motivent la mémorisation de cer-

tains résultats ou la pratique de certaines procédures. Si les règles en sont simples et vite

acquises, si les questions de stratégies de jeu ne viennent pas parasiter les objectifs d’en-

traînement visés, ils constituent des activités qui peuvent être choisies à la carte, pour tel

ou tel groupe d’élèves. C’est le cas, par exemple, de nombreux jeux de cartes utilisant des

règles habituelles tels que le jeu de bataille, le memory, le jeu de mariage, etc. Le maître

peut fabriquer les cartes en fonction d’objectifs spécifiques : mémorisation de réper-

toires, travail sur les dizaines entières, etc., et faire jouer des groupes d’élèves à un

même jeu, la bataille par exemple, tout en fournissant à chaque groupe des cartes dif-

férentes visant des objectifs particuliers.

24

Beaucoup de maîtres répugnent encore à utiliser les situations de jeu, surtout au cycle 3

et donnent à leurs réticences plusieurs raisons: nous évoquerons rapidement les deux plus

fréquentes.

– «Il n’est pas facile de contrôler ce qui se passe en cours de jeu dans les différentes

équipes.» Pour éviter cet écueil, le maître peut demander que la partie s’accompagne

d’une «feuille de route», sorte de mémoire du jeu. Cette feuille est d’abord destinée aux

élèves eux-mêmes qui peuvent contrôler le bon respect des règles, analyser le déroule-

ment et prendre enfin conscience, a posteriori, des «bons» coups. Mais elle permet éga-

lement au maître d’effectuer un contrôle a posteriori du jeu de chaque équipe, de

choisir les productions qui vont nourrir une mise en commun, etc.

– « Le jeu prend trop de temps.» Il est certain qu’un nouveau jeu demande un certain

temps d’appropriation. Mais il peut ensuite être repris plusieurs fois, en modifiant la valeur

de certaines de ses variables, en fonction des différentes acquisitions visées. Le temps passé

à la première séance est alors rentabilisé par la facilité avec laquelle il est repris.



Les exercices écrits

Prévus pour un travail individuel, ils devraient être différenciés en fonction des connais-

sances et des difficultés des élèves et peuvent également prendre des formes assez

diverses, depuis la batterie de calculs, les listes d’opérations, les questions à choix mul-

tiples, etc., jusqu’aux jeux solitaires (défi à soi-même du type «casse-tête») tels que laby-

nombres, nombres croisés, puzzles numériques, etc. Nous proposons de très nombreux

exemples de ce genre dans le cadre des activités dites «10 minutes par jour», réperto-

riées dans le thème 6 «Activités d’entraînement».

Au contraire de la construction, de la découverte de nouvelles procédures qui nécessitent

un contexte fort pour leur donner du sens, pour ancrer le «nouveau dans l’ancien »,

l’entraînement nécessaire à la maîtrise de ces mêmes procédures se fait souvent en

dehors de tout contexte. Il ne s’agit pas alors de donner du sens à tel ou tel savoir mais

d’en perfectionner l’utilisation.

2.3 Les fonctions de l’écrit

Comme nous l’avons déjà indiqué pour le CE2, nous voulons avant tout éviter que les

écrits mathématiques n’aient pour l’élève qu’un statut formel, à savoir : quand on résout

un problème, il faut écrire «quelque chose» avec les nombres de l’énoncé, il faut écrire

une «solution» ou une «phrase-réponse» à l’emplacement prévu… même si cette écri-

ture n’a pas de sens pour l’élève qui s’astreint à l’utiliser pour satisfaire à une attente sup-

posée ou explicite du maître.

Pour éviter ce travers et pour permettre cependant aux élèves de recourir à l’écrit et aux

écritures mathématiques de manière de plus en plus efficace et de plus en plus lucide, il

nous semble nécessaire de préciser et de distinguer les différentes fonctions que rem-

plissent les écrits en mathématiques, et ce plus nettement à partir du cycle 3.

25

6. J. Goody, La Raison graphique, Éditions de Minuit, 1979.



L’écrit comme moyen de communication avec autrui, 

notamment avec ses pairs

Dans certaines activités (comme par exemple, la situation BANDE UNITÉ du thème 5

«Mesures, fractions et décimaux»), les élèves sont placés en situation de communication

écrite : il s’agit alors de rédiger un message dont le destinataire aura à apprécier la jus-

tesse et la pertinence. Mais, d’une manière plus générale, et ce depuis le cycle 2, nous

essayons d’amener les élèves à garder de leurs recherches une trace écrite qui soit com-

municable à autrui, lors des mises en commun par exemple, car l’écrit est souvent le sup-

port indispensable pour aider à comprendre la démarche d’un autre élève.



L’écrit comme moyen de communication différée avec soi-même,

c’est-à-dire la fonction mémoire de l’écrit

Dans ce domaine, il est utile de distinguer deux aspects très différents, selon qu’il s’agit

de conserver des données en mémoire pour un temps court, ou de mémoriser des élé-

ments sur le long terme.

– Ainsi, les traces écrites des essais effectués en situation de recherche sont d’abord des-

tinées à être relues par l’élève lui-même et n’ont pas nécessairement une forme parfaite-

ment correcte, tant sur le plan mathématique que sur le plan de la langue. Il s’agit là

d’écrits «pour chercher» qui font partie du travail privé de l’élève et lui sont utiles à court

terme, pour éviter par exemple de recommencer maintes et maintes fois les mêmes essais.

– La présentation écrite de résultats, qui permet de conserver la trace de ce que l’on a

appris ou de ce que « l’on sait que l’on sait », doit respecter les règles de la syntaxe

usuelle et de la syntaxe mathématique. Dans ce cas, par exemple dans le cahier-

mémoire, les acquis sont écrits pour être institutionnalisés et donc disponibles sous une

forme conventionnelle pour laquelle une syntaxe rigoureuse doit être respectée, une fois

qu’elle a été justifiée et travaillée. Ce type d’écrit est destiné à durer, à rester utilisable,

à servir de référence.



L’écrit comme outil et travail de la pensée sur elle-même

Par sa fonction d’aide à la mémoire, à court ou à long terme, l’écrit contribue aussi à

transformer les procédures mentales. Ainsi, dans les problèmes à étapes où il est néces-

saire de passer par des résultats intermédiaires (voir le thème 1 «Des problèmes pour

apprendre à chercher», module 2), l’écrit peut par lui-même être une aide précieuse à

la planification. Grâce à l’écrit qu’il produit et qui reste présent sous ses yeux, l’enfant

peut à la fois savoir où il en est et ne pas perdre de vue le but qu’il s’est fixé. On peut

dire que son champ de pensée s’élargit grâce à l’écrit.

Il faut remarquer aussi qu’un écrit peut, plus facilement qu’une formulation orale, être

repris, retravaillé, explicité. Il favorise ainsi le travail de la pensée sur elle-même et sa

propre élucidation. En reprenant les travaux de l’ethnologue J. Goody

6

, nous pouvons

affirmer que : «Quand un énoncé est mis par écrit, il peut être examiné bien plus en

détail, pris comme un tout ou décomposé en éléments, manipulé en tous sens, extrait de

26

son contexte. Autrement dit, il peut être soumis à un tout autre type d’analyse et de cri-

tique qu’un énoncé purement verbal. Le discours ne dépend plus d’une “circonstance”,

il devient intemporel. Il n’est plus solidaire d’une personne ; mis sur papier, il devient plus

abstrait, plus dépersonnalisé.» Le passage par l’écrit est donc un moyen privilégié, en

mathématiques, pour faire apparaître les approximations ou les ambiguïtés gênantes,

pour travailler la justesse et la rigueur des formulations et pour commencer à se décen-

trer par rapport à sa propre recherche.

Le passage à ce type d’écrit reste difficile pour beaucoup d’élèves de CM1. Dans bien

des cas, il ne devient possible qu’après une phase de verbalisation médiatisée par le

maître : c’est lui qui va aider l’élève à « mettre en mots » ce qu’il vient de faire sans en

avoir encore bien conscience. Cela fait, la production d’un écrit en fin de recherche

peut permettre à l’élève de distinguer dans la résolution d’un problème, ce qui était

personnel, contingent, voire inutile ou parasitaire, de ce qui est la récapitulation des

points de passages obligés de la recherche, l’armature indispensable du raisonnement

et la formulation suffisamment explicite de la « solution ». Ce travail de mise en forme

fait aussi partie du travail du mathématicien et vise à produire un écrit suffisamment

clarifié et dépersonnalisé pour être socialement et mathématiquement acceptable.

Dans tous les cas, il importe que le maître fasse clairement comprendre aux élèves la fonc-

tion et le statut de l’écrit qui leur est demandé. Sur ces bases bien établies et bien expli-

citées, peuvent alors s’ancrer et se légitimer les normes scolaires de l’écrit, dès lors que

cet écrit est destiné à être rendu public, c’est-à-dire à avoir un lecteur institutionnelle-

ment reconnu (le maître, les parents). On rejoint là l’une des attentes formulées dans la

rubrique Français des programmes de l’école primaire (B.O. du 9 mars 95) : «Au cycle des

approfondissements, l’élève écrit soigneusement, rapidement et lisiblement. Comme

dans toutes les disciplines, l’élève porte une attention particulière à la présentation et à

la mise en page de son travail écrit.»

3. NOS PROPOSITIONS : 

LES INTERVENTIONS DIDACTIQUES

3.1 Les mises en commun

Le rôle de médiateur que joue le maître se situe à plusieurs niveaux : auprès de chaque

enfant, auprès de petits groupes, avec toute la classe. Il se révèle particulièrement cru-

cial lorsque le maître travaille avec l’ensemble de sa classe dans ce que nous appelons

les « mises en commun » 

7

. Nombreuses sont les situations proposées dans cet ouvrage

qui comprennent un moment, à nos yeux essentiel, de « mise en commun » qu’il nous

27

7. Nous préférons le terme de «mise en commun» au terme parfois employé de «synthèse». La tradition philo-

sophique a assigné au terme de synthèse le sens assez précis d’une opération mentale qui réunit, rassemble,

regroupe et organise des propositions (énoncés, idées, jugements) en un tout. En ce sens, comme nous le verrons,

les «mises en commun» en classe ne sont pas toujours des moments de synthèse car elles ne visent pas nécessai-

rement à faire apparaître une convergence à partir des travaux des élèves. Le terme de «synthèse», impliquant

en quelque sorte un désaveu ou au moins un dépassement de la pluralité, de la multiplicité, il nous a paru plus

prudent de ne pas y recourir.

faut clarifier. En effet, c’est sans doute là qu’apparaît le plus nettement toute la dimen-

sion de médiation qui caractérise la tâche de l’enseignant. C’est à lui qu’il appartient de

faire mettre à jour, de faire circuler, et si possible d’analyser et de mettre en discussion

par l’ensemble du groupe-classe les productions de tel élève ou de tel groupe d’élèves.

Il doit aussi faire en sorte que les connaissances, qui viennent d’être construites de

façon très contextualisée, puissent acquérir un statut de savoir en partie « décontex-

tualisé ».

Moment essentiel de l’action didactique, toute mise en commun s’avère délicate à

mener. Nous allons d’abord mettre en évidence les difficultés que peut rencontrer un

enseignant dans cette phase de l’enseignement, de manière à pouvoir mieux préciser ce

que nous en attendons. Ces difficultés se situent, en quelque sorte, dans des registres

opposés.



Une présentation exhaustive et fastidieuse des productions

Il s’agit parfois d’un moment vécu par le maître et/ou ses élèves comme « obligé » et

dont on ne voit guère l’intérêt. Pendant que le maître s’acharne en toute bonne

conscience à une revue quasi-exhaustive de ce que chacun a fait, les élèves, ne se sen-

tant pas vraiment concernés par les productions de leurs camarades, ou ne pouvant

pas l’être, s’ennuient. Les difficultés d’implication dans le travail d’autrui peuvent

être de plusieurs sortes : certains élèves sont encore préoccupés par leur propre réso-

lution dont ils cherchent avant tout la validité ; d’autres ont développé une démarche

tellement éloignée de celles qui sont présentées qu’ils ne peuvent établir de lien

entre les différentes solutions. Ce moment est vécu, dans ce cas, comme une sorte de

rituel fastidieux, plus ou moins vide de sens, et certainement fort pauvre pédagogi-

quement.



Une correction

À l’inverse, après avoir donné un temps de recherche à ses élèves, le maître peut croire

qu’il est de son devoir de remettre au plus vite les choses en place. Il conçoit alors la mise

en commun comme l’occasion privilégiée de communiquer à l’ensemble du groupe-

classe (enfin!) «la» bonne solution, celle qu’il a prévue depuis le début de la séance.

Mais, ce faisant, il se substitue totalement aux enfants dont il dénie le travail et la

parole. Il distribue les critiques et les compliments, et confond, de fait, la mise en

commun avec une «correction» (avec tout ce que le mot peut comporter de réducteur,

voire de punitif). En imposant trop vite, ou en accueillant d’un regard trop bienveillant

une procédure particulière, l’enseignant court-circuite, souvent même à son insu, l’intérêt

majeur d’une mise en commun mais aussi, et ceci est certainement plus grave, le travail

d’élaboration de connaissances visé par la situation problème. Brutalement, en quelques

instants, le maître transmet directement ces connaissances de façon «magistrale» ou pro-

voque l’imitation de procédures dans un processus d’apprentissage par «procuration»

dont il n’est, la plupart du temps, pas vraiment conscient.

28



La non-intervention

Averti de ces risques, l’enseignant peut encore tomber dans un autre piège, celui qui

consiste à s’interdire toute intervention de manière à ne pas interférer avec la recherche

des enfants. Il se tait, il se met en retrait total de la situation, laissant les élèves livrés à

eux-mêmes. Mais peut-on légitimement espérer que ces derniers exhibent alors sponta-

nément leurs méthodologies, parviennent à communiquer leurs procédures originales,

acceptent de ne pas redire ce qui vient d’être exprimé par un autre, et surtout devien-

nent capables de prendre du recul par rapport à la situation particulière qu’ils viennent

d’étudier?

Il nous a semblé indispensable, devant les réelles difficultés que présente, pour tout

enseignant, la gestion d’une mise en commun, d’en préciser, dans cet ouvrage, les objec-

tifs et les limites et d’indiquer, chaque fois que cela nous a été possible, les stratégies les

plus efficaces pour mener à bien cet exercice périlleux!



Des modalités variées

En fait, et nous pensons que cette première remarque permettra en partie d’éviter le for-

malisme évoqué précédemment, il faut d’abord comprendre qu’il n’existe pas une forme

unique pour les mises en commun, pour la simple raison qu’elles n’ont pas toutes les

mêmes fonctions. En effet, la fonction d’une mise en commun dépend en partie de l’ob-

jectif assigné à la situation proposée.

Si la situation est une situation de recherche très ouverte, nouvelle pour les élèves, dont

l’objectif est principalement d’apprendre à chercher, on s’attend à ce que les enfants s’en-

gagent dans des procédures très variées. La mise en commun peut avoir alors plusieurs

fonctions :

– repréciser le contrat d’une situation de recherche : il n’y a pas nécessairement une

seule bonne solution (celle du leader de la classe…), il faut essayer de formuler sa

réponse par rapport à la question réellement posée, etc. ;

– revenir sur les contraintes de la situation particulière qui n’ont pas été intégralement

respectées par certains enfants ;

– mettre l’accent sur la richesse et la diversité des procédures employées, sans en effectuer

un relevé systématique, sans mépris des productions erronées ou valorisation excessive de

procédures «géniales» mais marginales que les autres élèves peuvent difficilement s’ap-

proprier.

Le maître va donc tenter de dresser un tableau des procédures effectivement utilisées par

ses élèves de manière à mettre en évidence et même à valoriser la multiplicité, voire l’ori-

ginalité : «Vous voyez, on peut faire comme Arnaud, mais aussi comme Leïla… Il y a plu-

sieurs façons de faire.» Il est important, dans ce cas, que le maître sache saisir l’occasion

qui lui est offerte de développer des modes de pensée dits «divergents», indispensables

à la créativité mathématique. Mais il lui faudra organiser la présentation et l’analyse des

différentes procédures de façon rapide et dynamique de manière à conserver l’attention

des élèves, à ne pas les lasser, ce qui le conduirait à travailler seul au tableau ! Il lui faudra

également tenter d’établir des ponts entre certaines des procédures de manière à per-

mettre aux élèves d’établir des relations qu’ils ne découvrent pas facilement eux-mêmes.

29

À l’opposé, si la situation vise la stabilisation d’une notion ou d’une procédure experte,

la mise en commun est le moment même de l’institutionnalisation de ce savoir. L’at-

tention de tous les enfants doit être focalisée sur cet élément de savoir, de manière à ce

qu’il devienne un repère sûr dont la parole du maître se fait l’écho: «Pour comparer deux

nombres, on regarde d’abord…» etc. C’est l’axe de la pensée convergente qui détermine

ici le style de la mise en commun. Si les discours ne sont pas toujours efficaces et ne suf-

fisent pas, il est des mots qui doivent être dits par le maître, de manière à permettre à

chaque enfant de comprendre ce que l’on cherche à lui faire acquérir, de préciser ce qui

vient d’être fait, d’adhérer aux moyens qui sont choisis pour cela, de mettre en évidence

ce qui a de l’intérêt, ce qu’il faut retenir, ce sur quoi il faudra encore s’entraîner. Ces

repères, fournis au bon moment, évitent aux élèves de se sentir menés sur des chemins

diffus et dont ils ne distinguent jamais l’issue… Cela revient à dire que certaines mises

en commun s’achèvent nécessairement par un moment de synthèse dont le maître se

fait, bien sûr, le garant.

Entre ces deux extrêmes, où le travail du maître ne peut à l’évidence se définir de

manière identique, où le déroulement même de la mise en commun est différent, existe

bien sûr toute une gamme de situations possibles. Il peut s’agir, par exemple, non pas

d’un simple inventaire exhaustif des procédures, mais, à partir de l’analyse qu’a pu en

faire le maître avant la mise en commun, de focaliser l’attention des élèves sur certaines

d’entre elles de manière à aider les enfants à prendre conscience de leur spécificité : telle

semble plus économique, telle autre plus «astucieuse», etc. Le rôle du maître est alors

de permettre aux enfants de construire peu à peu, mentalement, une sorte de hiérarchie

des procédures utilisées, organisation qui doit rester souple, le principe d’économie

étant bien souvent fonction des capacités de chacun. Si «ça va plus vite» pour Laurence,

la méthode de Laurence ne deviendra pas nécessairement celle qui permet à Nicolas

d’aller lui aussi «plus vite».

Une mise en commun peut également être un moment privilégié pour aider à mettre en

évidence les liens qui existent entre différentes procédures, les filiations, les parentés.

Le passage d’une procédure connue à une procédure nouvelle reconnue comme équi-

valente ne peut se faire pour tous les enfants au même moment. Le rôle du maître peut

consister alors à repérer les enfants ayant utilisé des procédures «voisines», c’est-à-dire

qu’ils peuvent se communiquer et même s’approprier.



Une finalité essentielle

Pourtant, en dépit de cette évidente diversité, l’enseignant ne doit pas perdre de vue la

dimension fondamentale et transversale à toutes les mises en commun: il s’agit toujours

d’un moment d’échange, d’explicitation, de débat, dans lequel le langage (principale-

ment oral mais aussi écrit ou s’appuyant sur des représentations) va jouer un rôle déter-

minant pour permettre l’élucidation de la pensée. Mettre en commun, c’est rendre

d’abord public, soumettre au regard, à la critique des autres.

C’est donc faire accepter progressivement par les élèves les exigences d’une communi-

cation rationnelle. Non seulement les élèves ont à apprendre – et pourront le faire dans

ces moments – les règles d’une communication collective, mais ils doivent également

apprendre à formuler leur propre pensée de manière à la rendre accessible à autrui,

30

c’est-à-dire à commencer à l’expliciter, à la justifier («Nous, on a d’abord écrit tous les

nombres, parce qu’on avait peur d’en oublier »). De même, ils apprennent à tenir

compte de la pensée d’autrui, à contester un argument ou à solliciter une explication. Il

s’agit là d’un travail de longue haleine qui impose justement une pratique régulière, fré-

quente, rigoureuse de la discussion collective.

Avant d’être pleinement intériorisées, l’élucidation de sa propre pensée, la justification

de son point de vue et l’argumentation proprement dite se construisent de façon inter-

active ; c’est en essayant de répondre aux «pourquoi ?» et aux «comment ?» des autres

élèves ou du maître («Pourquoi avez-vous fait moins avec la calculette ?» ou «Com-

ment avez-vous fait pour mesurer ce morceau ?»), que chacun est amené à revenir sur

ses propres actions, à les décrire, à les défendre, à prendre conscience de leur pertinence

et de leur validité. Réciproquement, c’est en interrogeant les démarches des autres que

chacun peut, si du moins la distance cognitive n’est pas trop grande, faire sienne une

nouvelle procédure, élargir le champ de ses possibles.

Ainsi, grâce à l’exigence collective de confrontation, sans cesse rappelée par le maître lors

des mises en commun, l’élève prend peu à peu conscience de son activité mentale : iden-

tifier de nouvelles connaissances, mesurer le degré de maîtrise acquis («je sais ce que je

sais…»), mais aussi reconnaître ce qu’il n’arrive pas encore à faire seul («je sais ce qu’il

faut que j’apprenne encore ») et les moyens dont il dispose pour atteindre ce but

(«demain, on cherchera un nouveau problème et tu essaieras de mieux dire ce que tu as

fait pour trouver la solution » ou bien « ce calcul que tu as trouvé difficile, on va le

refaire ensemble pour que tu puisses le faire seul ensuite», etc.). Ces prises de conscience

multiples, qui peuvent se traduire par une trace écrite, dans le cahier-mémoire par

exemple, témoignent de l’importance que tout enseignant devrait accorder aux acti-

vités métacognitives, c’est-à-dire à tout ce qui peut permettre à l’élève de revenir sur ses

actions, sur ses démarches intellectuelles, sur ses propres acquis, puissant levier de pro-

grès dans l’apprentissage.

3.2 L’argumentation, les débats



Les possibilités des enfants

De nombreux travaux récents

8

ont montré la précocité de la compétence à argumenter.

Argumenter, c’est d’abord justifier ce qu’on dit, c’est-à-dire étayer un énoncé par un

autre énoncé. Ce noyau central de l’argumentation, l’étayage, semble acquis sans pro-

blème dès l’âge de 7-8 ans. Pour que l’argumentation soit efficace, il faut en outre que

l’argument qui étaie la prise de position ait un certain degré de généralité, ce qui

garantit sa recevabilité par autrui. Plus tardive (vers 10-11 ans) est la capacité de négo-

ciation, c’est-à-dire la capacité de prendre en compte l’argumentation d’autrui à l’inté-

rieur de son argumentation propre. S’ils y sont incités par le maître et par la situation,

les élèves de CM1 peuvent donc participer à un échange de type argumentatif et en tirer

profit. Il ne faut cependant pas perdre de vue la spécificité de l’argumentation en

mathématiques où il s’agit d’établir la vérité d’une proposition, dans un domaine

31

8. Voir par exemple Caroline Golder, Argumenter : de la justification à la négociation, Archives de psychologie,

Éd. Médecine et hygiène, Genève, 1992.

donné, en faisant appel à des connaissances et à des raisonnements, et où les règles du

débat sont différentes puisqu’il s’agit d’administrer la preuve d’une proposition. Comme

nous l’expliquions dans la première partie de ce chapitre, nous pensons que les élèves de

CM1 peuvent commencer à discerner en quoi telle preuve est ou non mathématique-

ment correcte et à en faire la critique, c’est-à-dire qu’ils sont capables d’avancer et

d’échanger des arguments de type mathématique, d’entrer dans un débat argumen-

tatif en mathématiques.



Les objectifs

Nous distinguons deux grandes pistes de travail :

– apprendre à argumenter, c’est-à-dire développer les compétences des élèves pour

argumenter;

– argumenter pour apprendre, c’est-à-dire utiliser le débat argumentatif entre élèves

pour favoriser des apprentissages notionnels.

Apprendre à argumenter en mathématiques, c’est d’abord être capable de se dégager

d’arguments extra-mathématiques. La vérité d’une proposition ne dépend pas du statut,

social ou scolaire, de son énonciateur, une proposition n’est pas vraie parce c’est un bon

élève qui l’a formulée, mais pour de tout autres raisons, parce qu’elle repose sur des

connaissances mathématiques reconnues et acceptées par tous. De la même façon, une

proposition ne peut être rejetée sans raison suffisante: il ne suffit pas de dire «ce n’est

pas vrai», encore faut-il que j’apporte un argument mathématique pour la réfuter, à

savoir qu’elle est démentie par telle ou telle connaissance. Savoir argumenter, c’est aussi

être capable d’abandonner une proposition (la mienne!) si quiconque lui a objecté un

argument indiscutable.

Il s’agit donc ici, dans le domaine de rationalité propre aux mathématiques, de déve-

lopper les compétences argumentatives à mettre en œuvre dans un certain type de

débats chez les élèves.

Argumenter pour apprendre est pour nous une autre piste à privilégier, dans la

mesure où nous faisons l’hypothèse qu’en argumentant, les élèves prennent mieux

conscience des notions et des propriétés mathématiques, et peuvent être amenés,

dans ce type de débat, à remettre en cause des convictions antérieures pour en établir

de nouvelles.

En argumentant, on se rend vite compte qu’une proposition ne peut être considérée

comme vraie ou fausse, en mathématiques, si elle est formulée de manière trop floue,

donc équivoque et source d’ambiguïtés. Si les élèves parlent spontanément, par exemple,

de «nombres moyens, pas trop petits ni trop grands», ils peuvent comprendre dans le

débat que cette expression est vague et équivoque, qu’il manque un critère qui soit clair

et précis. L’amélioration des formulations mathématiques est un des enjeux de l’argu-

mentation.

Nous pensons aussi que les débats argumentatifs donnent la possibilité aux élèves de

remettre en question des représentations fausses, bâties par généralisation abusive :

ayant trouvé que 25 n’est pas la somme de trois nombres qui se suivent, je peux être

tenté de généraliser et d’en conclure que les nombres qui se terminent par 5 ne sont

jamais la somme de trois nombres consécutifs… jusqu’à ce qu’un camarade m’objecte le

contre-exemple de 45!

32



Les modalités

Un travail sur l’argumentation en mathématiques ne s’improvise pas, sous peine d’en-

traîner les élèves dans des débats confus, où toute intervention, pertinente ou non, tout

argument, juste ou non, seraient valorisés.

Il nous paraît nécessaire de présenter explicitement aux élèves des situations dont

l’enjeu principal se situe au niveau de la preuve. Chercher à prouver n’est pas la même

chose que chercher à trouver

9

. Si une première étape consiste en la recherche de la solu-

tion d’un problème, le maître renvoie ensuite aux élèves la question: «Est-ce vrai? Est-

ce faux? Est-ce possible? Est-ce impossible? Et pourquoi?» La tâche est alors différente

et il y a là une réelle difficulté pour les élèves qui ont du mal à changer d’attitude, à

passer de la recherche d’une solution à la recherche d’une preuve. L’important est que

cette recherche de preuve présente un réel enjeu pour les enfants et les amène à for-

muler des propositions mathématiques. Il est possible également de leur demander de

se prononcer sur la validité d’une règle générale qui leur est soumise (par exemple, l’éta-

blissement d’un critère de divisibilité).

Pour cela, avant d’entamer un débat collectif, il nous semble souvent utile de favoriser

les échanges en petit groupe, afin que les élèves s’engagent vraiment sur leurs proposi-

tions, qu’ils les formulent par écrit, qu’ils en éprouvent d’abord la consistance en petit

comité. Mais, dans ce type de travail, si les échanges sont faciles et l’implication de

chacun importante, rien n’est là pour garantir la preuve. C’est pourquoi des débats en

grand groupe sont nécessaires, la présence du maître servant de garant. Ces deux

«lieux» de l’argumentation doivent fonctionner de manière complémentaire.

Ainsi, certaines mises en commun dans le groupe-classe nous paraissent devoir être

centrées clairement sur un travail d’argumentation collective. Les différentes proposi-

tions des enfants (de préférence sous forme écrite, pour être disponibles et susceptibles

d’être retravaillées) y sont débattues, reformulées, contestées, ou confirmées par un

nouvel argument, étayées par une autre connaissance ou un autre raisonnement. Les

élèves alors ne discutent plus seulement des résultats qu’ils ont trouvés ou des

méthodes qu’ils ont utilisées, mais ils débattent de propositions générales, de règles

en voie d’élaboration.

Là encore, le rôle du maître est difficile et décisif. Il doit d’abord garantir et rappeler les

règles du débat en mathématiques, par exemple:

– on s’appuie sur des propositions clairement énoncées;

– les propositions de tous peuvent être remises en question;

– si le maître demande à un élève de reformuler ou d’expliquer ce qu’il propose, cela ne

signifie pas que le maître laisse entendre que cet élève s’est trompé;

– et bien sûr, ce sont des propriétés mathématiques qui sont évoquées.

33

9. Cette distinction était déjà très nettement affirmée par Piaget dans Le Jugement et le raisonnement chez 

l’enfant (1924), Delachaux et Niestlé, 1993 ; voir p. 163.

Il doit aussi garantir la vérité des propositions auxquelles on aboutit. En particulier, à

l’issue du débat, si les élèves se sont mis en partie d’accord sur une proposition fausse, le

maître doit intervenir pour faire réfuter ou réfuter lui-même les preuves erronées. Cepen-

dant, la responsabilité du maître en ce qui concerne la valeur et la nature de la preuve ne

doit pas lui faire oublier que le débat doit rester à la charge des élèves eux-mêmes.

Sans préjuger de résultats définitifs, la pratique régulière de l’argumentation nous

semble conduire à des progrès dans au moins trois registres.

Les élèves progressent d’abord dans la conduite sociale des débats. Les phénomènes de

prestance ou de leadership s’estompent assez vite pour faire place à une prise en compte

plus attentive des arguments des uns et des autres. L’écoute, l’attention, les capacités à

débattre se développent au cours de l’année, ainsi que le goût pour l’échange argumen-

tatif.

Les élèves progressent aussi dans l’argumentation mathématique elle-même. En fin de

CM1, la vigilance s’est accrue pour distinguer un argument vrai d’un argument faux, un

argument pertinent d’un argument non pertinent. Nombreux sont les élèves qui distin-

guent la valeur de vérité d’une affirmation de la valeur de vérité de l’argument qui est

censé la fonder. Beaucoup aussi nous semblent en mesure d’utiliser et de produire à bon

escient un contre-exemple pour réfuter une généralisation fausse, et de comprendre

qu’en mathématiques un contre-exemple suffit pour invalider une proposition, qu’un

contre-exemple n’a donc pas le même statut opératoire qu’un exemple.

Enfin, la pratique de l’argumentation aide effectivement les élèves à construire des

connaissances nouvelles et à clarifier leurs procédures. Connaissant les difficultés que ren-

contrent les élèves pour comparer des nombres décimaux, par exemple, nous leur pro-

posons, comme premier travail explicite sur ce sujet, une situation où ils doivent justifier

chaque comparaison de deux nombres en explicitant leurs arguments et évaluer et com-

parer les arguments produits (voir le module 2 de «Mesures, fractions et décimaux»). La

richesse des arguments et des critiques échangés nous semble bien étayer l’élaboration

de procédures de comparaison solides, référées à la signification des écritures à virgule,

puisqu’elles ne fonctionneront pas simplement d’une manière mécanique et aveugle.

Inscrit dans la durée, ce travail sur la recherche de preuve et l’argumentation en mathé-

matiques contribue à rendre les élèves de plus en plus autonomes et à faire évoluer

leurs représentations des mathématiques. Ils intériorisent peu à peu l’idée qu’une pro-

position mathématique est vraie, non parce que le maître l’a dit mais parce qu’elle s’ar-

ticule de manière nécessaire et logiquement organisée avec d’autres propositions.

34

3.3 Une gestion différenciée des apprentissages

10



Pourquoi différencier ?

Lorsqu’un maître commence une année scolaire avec un nouveau groupe-classe, il sait bien

que les élèves n’arrivent ni avec les mêmes connaissances ni avec les mêmes compétences,

qu’il les connaisse ou non. Il sait aussi qu’ils n’apprendront pas les mêmes choses en même

temps ni au même rythme. Beaucoup s’en désolent, ne sachant trop comment gérer cette

hétérogénéité multiple alors que les exigences normatives, à différents moments de la sco-

larité, seront les mêmes pour tous. Les enseignants et les élèves sont, de fait, confrontés à la

difficulté qui consiste à devoir vivre trois types de temps qui fonctionnent simultanément :

– le temps de la scolarité, rythmé par le passage d’une classe à l’autre, d’un cycle à

l’autre, d’un degré à l’autre, marqué par des décisions (redoublement ou non, maintien

dans le cycle) dépendant de résultats à des examens ou de conseils divers : c’est le temps

de l’institution ;

– le temps de l’enseignement, celui que l’enseignant a en charge de gérer, sous le regard

du législateur, des programmes et pour lequel il garde une grande part de liberté : c’est

le temps du maître ;

– le temps de l’apprentissage, celui qui rythme la relation de chaque élève particulier

avec un domaine de connaissances, une notion : c’est le temps de l’élève.

En nous appuyant sur l’un des objectifs de la mise en place des cycles, qui est «d’intro-

duire plus de souplesse dans les apprentissages et dans l’organisation du travail des

enseignants» 

11

, nous proposons le schéma suivant :

temps scolaire



temps d’enseignement



temps d’apprentissage

projet de cycle gestion différenciée 

des apprentissages

Si nous admettons que le temps de l’apprentissage n’est pas le même pour tous les

élèves, nous devons accepter l’idée que l’itinéraire d’apprentissage, pour un objectif

assez large donné, varie d’un élève à l’autre même si le maître ne veut ou ne peut le voir

à tout moment, centré qu’il est sur la progression qu’il a la charge de construire pour

l’ensemble des élèves qui lui sont confiés.

Nous proposons dans cet ouvrage, pour atteindre un tel objectif, un itinéraire d’ensei-

gnement, c’est-à-dire une suite de situations-clés, articulées les unes aux autres. Cet iti-

néraire est construit pour être le même pour tous les élèves de la classe, de manière à

conserver au groupe-classe un vécu commun, une «histoire cognitive» commune. Mais

pour rendre l’itinéraire commun compatible avec la diversité des itinéraires d’appren-

tissage, le maître devra procéder à des adaptations, introduire des régulations en fonc-

tion de l’information qu’il recueillera par analyse des productions de ses élèves pour

chacune des situations proposées. Pour cela, il va chercher à mettre en place des dispo-

sitifs de différenciation, soit à l’intérieur de chaque situation, soit dans l’itinéraire, avant

ou après une situation donnée.

35

10. Cette partie reprend, pour l’essentiel, un article publié dans le n° 34 de la revue Rencontre Pédagogique :

«Chacun, tous, différemment», INRP, 1994

11. Brochure du MEN : Les Cycles à l’école primaire.

36

Ces adaptations ne peuvent être construites en dehors du contexte précis d’une classe

réelle. Cependant l’observation de la gestion de nombreuses classes nous permet de

proposer quelques pistes de réflexion.



Comment différencier ?

Contrairement à certaines idées reçues, la gestion différenciée des apprentissages n’im-

plique pas systématiquement des modifications complexes de l’organisation de la classe

ou des classes. Si on admet que l’existence du groupe-classe est indispensable pour des

raisons à la fois d’ordre psychoaffectif (identification d’une communauté à laquelle on

appartient), d’ordre didactique (rôle des interactions sociales dans l’apprentissage) et

d’ordre pratique (travail de l’enseignant), c’est dans le cadre de ce groupe qu’il nous faut

construire des stratégies de différenciation. Trois pistes nous semblent intéressantes à

explorer.



La différenciation « par les procédures »

Il s’agit pour l’enseignant d’accepter, voire de valoriser le fait que, dans certaines activités

(par exemple, la résolution d’un problème), chacun réponde avec sa propre solution, ses

propres procédures, sans forcément établir de hiérarchie entre celles qui sont apparues

dans la classe. Par exemple, certains élèves, quand ils sont engagés dans un problème dif-

ficile où ils rencontrent une situation de division (c’est le cas du problème V

ÉLOS ET VTT,

par exemple, dans le module 2 du thème 1 «Des problèmes pour apprendre à chercher»),

peuvent recourir à la multiplication à trou ou encore chercher des moitiés successives ou

bien encore cumuler des additions soit terme par terme soit avec des sauts ; ils ne songent

pas tous à recourir à la division. Engager trop vite l’ensemble des élèves vers les procédures

canoniques risque bien souvent de faire perdre à certains ce «sens» tellement essentiel

à la construction et à la disponibilité des connaissances, les amenant à une résolution

plus formelle que formatrice. Comme nous l’avons vu plus haut, le rôle des moments

d’échange, de débat, de mise en commun de ces procédures variées, est alors fonda-

mental et permettra, progressivement, la prise de conscience de l’équivalence des procé-

dures et de la priorité relative de l’une sur l’autre à certains points de vue.



La différenciation par les ressources disponibles 

et les contraintes imposées

Pour permettre à tous les élèves, quels que soient leurs capacités et leurs besoins d’ap-

prentissage actuels, d’entrer dans la situation commune et d’en tirer le meilleur profit,

le maître va jouer sur certaines variables de la situation. La taille (absolue ou relative) des

nombres en jeu dans la situation, par exemple, est une des premières variables sur

laquelle il est facile de jouer. On peut également moduler le temps disponible de

manière à permettre à ceux qui ont toujours besoin de plus de temps que les autres

d’aller au bout de leur travail. Le maître peut encore prendre en charge une partie de

la tâche (noter ou organiser des résultats intermédiaires, par exemple), allégeant ainsi

la charge de travail immédiat. Enfin, la disponibilité de certains outils (répertoires, cal-

culette, matériels permettant des simulations…) peut également favoriser pour certains

la gestion de l’ensemble des actions qu’ils doivent mener à bien.

Ce type de travail (même activité pour tous mais différenciation au niveau des ressources

et des contraintes) peut être proposé individuellement ou en groupes homogènes

formés sur la base des compétences des élèves vis-à-vis du problème considéré ; les

échanges dans le groupe peuvent alors être plus fructueux que dans un groupe totale-

ment hétérogène.

L’intérêt de ce type de gestion différenciée réside dans le fait que, tout en permettant

une adaptation du problème posé aux compétences des élèves, il autorise, malgré tout,

des confrontations de solutions puisque le contexte et le type de questions posées res-

tent les mêmes pour tous.



La différenciation par la tâche

Elle consiste à mettre en place des activités différentes sous forme d’ateliers dits «de sou-

tien», «de besoin», «de choix», «d’entraînement», «d’approfondissement», etc., dans

lesquels les tâches proposées ont été personnalisées et adaptées à chaque élève ou

groupe d’élèves en fonction de ses besoins. Les groupes sont souvent dans ce cas plus

homogènes ; les activités proposées peuvent ne pas concerner la même discipline. Un des

facteurs d’organisation de tels groupes est la capacité des élèves à travailler en auto-

nomie : si le maître veut se rendre disponible à un petit groupe, pour lequel sa présence

en tant que tuteur est déterminant (attention aux formulations, centration sur la tâche,

soulagement d’une partie de celle-ci, etc.), il faut que les autres groupes puissent tra-

vailler sans lui.

Si ce type d’activité différenciée par la tâche a son intérêt à certains moments, il ne doit ni

être systématisé (dérive vers les groupes de niveaux qui privent les élèves les moins habiles

du dialogue avec d’autres et de la perspective d’apprentissage qui leur est offerte dans ces

échanges) ni constituer la seule forme de prise en compte des divers états de connaissance

des élèves de la classe. De plus, la tentation est grande parfois de faire jouer à une seule situa-

tion de l’itinéraire d’enseignement prévu le rôle de l’ensemble des situations construites en

vue d’un même objectif. En essayant à tout prix, dès la première situation, de «rattraper»

les élèves qui semblent à la traîne, on manque de confiance dans l’itinéraire et on se prive

de la diversité des situations qui ont été construites de façon complémentaire.



Quand différencier ?

L’analyse a priori d’une situation permet de mettre en évidence les compétences préa-

lables que l’élève doit nécessairement maîtriser pour pouvoir bénéficier de la situation

qui va lui être proposée. Pour que tous les élèves tirent profit de cette situation le

maître, après avoir pris de l’information sur la présence ou non de ces compétences (ou

parce qu’il a pu le faire dans une situation antérieure), peut être amené à proposer une

activité préalable, destinée aux élèves qui ne les posséderaient pas, de manière à leur

permettre de les acquérir ou de les consolider. Sans même parler de compétences de type

mathématique, certains élèves entrent difficilement dans une nouvelle activité lors-

qu’elle leur est présentée collectivement : une phase de familiarisation avec le nouvel

environnement de travail qui va servir de cadre aux problèmes à résoudre peut consti-

tuer une aide utile. Il ne s’agit pas de proposer à ces élèves, avant les autres, les 

37

problèmes autour desquels s’organisera l’apprentissage visé, mais de faire en sorte qu’ils

puissent comprendre, en grand groupe, les problèmes qui leur seront posés. Cette fami-

liarisation anticipée leur permettra d’être disponibles et à l’aise au moment de la pré-

sentation collective et évitera des paniques inutiles.

De plus, si on considère que c’est en résolvant les problèmes qui lui sont proposés dans

le cadre d’une situation déterminée, en explicitant les stratégies et les procédures qu’il

met en œuvre et en les confrontant à celles utilisées par les autres que l’élève élabore

ses propres connaissances, alors c’est bien au cours du travail sur la situation d’ensei-

gnement même que doit être prise en compte et gérée la diversité des «états de savoir»

qui peuvent s’y exprimer. Il arrive, par exemple, que des élèves, même familiarisés avec

le nouveau cadre de la situation comme nous l’avons évoqué plus haut, ne comprennent

pas la nature du problème qui leur est posé : ils ne peuvent s’imaginer en quoi consiste

une réponse possible, acceptable. Pour que ces élèves parviennent à se représenter ce

que l’on cherche, il est parfois possible de leur soumettre une réponse élaborée par l’en-

seignant en leur demandant de porter un avis sur son adéquation au problème posé. Ceci

les amène à inventorier les conditions auxquelles doit satisfaire la réponse. Il ne s’agit pas

de leur montrer une stratégie de résolution (ce qui les priverait de leur propre construc-

tion indispensable à l’apprentissage visé), mais plutôt de leur faire prendre conscience

que des réponses au problème sont possibles et que chacune d’elle doit être validée.

Lorsque chaque élève a pu entrer dans la situation, le maître peut encore utiliser les dif-

férentes formes de différenciation que nous avons évoquées plus haut: tous les élèves

sont confrontés à la même situation mais ils la travaillent avec des ressources et des

contraintes qui peuvent varier, ils utilisent tout d’abord des procédures personnelles et

donc différentes, ils jouent des rôles différents dans le groupe si la situation le permet.

Enfin, et c’est sans doute la conception la plus courante de la différenciation, après une

analyse de l’état des connaissances des élèves à la fin de la situation d’enseignement pro-

prement dite, il est encore possible d’envisager des réajustements qui justifient souvent

le fait d’organiser des groupes plus homogènes auxquels le maître propose des tâches

de nature différente.

Ce livre signale parfois la nécessité et les formes de différenciations possibles. L’ampleur

de l’ouvrage, aussi bien que l’impossibilité de prévoir hors de la classe les activités spé-

cifiques nécessaires à certains enfants, nous ont contraints à limiter ces outils. Nous sou-

haitons vivement que les maîtres (et les formateurs) construisent eux-mêmes ces

éléments complémentaires indispensables.

38

3.4 Les évaluations

L’institution scolaire a prévu des évaluations de type normatif (voilà ce que doivent

savoir les élèves de tel niveau à tel moment) ou statistique (il est utile de posséder une

photographie réaliste des connaissances de tous les enfants à tel niveau) auxquelles ni

les maîtres ni les élèves ne peuvent se soustraire. C’est ainsi le cas en début de CE2 et en

début de 6

e

. Si le maître de CM1, année médiane du cycle 3, n’a pas à sa disposition d’ou-

tils nationaux pour évaluer l’état de connaissances initial de ses élèves, il doit cependant

être en mesure de faire cet «état des lieux» et d’en tenir compte pour son travail. Pour

notre part, nous proposons des entrées souples dans les différents thèmes, qui prennent

plus ou moins longuement appui sur les activités de l’année précédente, en fonction

des acquis des élèves.

Le repérage de l’état des connaissances de chaque élève en vue d’une prise en compte

réaliste des différents itinéraires d’apprentissage est indispensable tout au long de

l’année. C’est dire que le maître doit très souvent pouvoir prendre de l’information à

l’aide, donc, d’outils simples et rapides : à l’intérieur même des situations d’apprentis-

sage, chaque fois que c’est possible, et non dans des activités spécifiques qui risque-

raient fort d’accaparer un temps déraisonnable. Nous avons vu, par exemple, qu’un des

moyens de suivre ce qui se passe dans un travail de groupe est de prévoir des «feuilles

de route», «feuilles-mémoire», etc., qui obligent les élèves à prendre conscience de leur

propre démarche et de celle des autres, et qui permettent au maître, a posteriori, d’ana-

lyser celles-ci.

Par ailleurs, nous proposons souvent, quelque temps après une situation, des reprises de

problèmes de structure identique ; si les élèves ont l’occasion d’y réinvestir des acquisi-

tions récentes, elles peuvent aussi servir de supports aux maîtres de CM1, fort soucieux

à juste titre de l’évaluation individualisée de leurs élèves.

39

Partie II

Activités 

pour la classe

THÈME 1 Des problèmes 

pour apprendre à chercher ................................ 142

THÈME 2 Champ additif ..................................................... 105

THÈME 3 Connaître les nombres 

entiers naturels et les calculs.............................. 124

THÈME 4 Champ multiplicatif............................................ 198

THÈME 5 Mesures, fractions et décimaux ......................... 288

THÈME 6 Activités d’entraînement.................................... 460

Thème 

I

Des problèmes 

pour apprendre 

à chercher

 Aspects théoriques

Introduction

Les activités de résolution de problèmes sont utilisées à des fins diverses: permettre la

construction et l’appropriation de nouvelles connaissances, utiliser des acquis et en

contrôler la disponibilité, développer l’aptitude à chercher. C’est à ce dernier aspect que

nous nous intéressons dans ce chapitre.

La résolution de problèmes est une des principales difficultés de l’enseignement des

mathématiques à l’école primaire. Pour beaucoup d’élèves, résoudre un problème

consiste à rechercher le calcul à faire avec les nombres de l’énoncé, ou à appliquer ce qui

vient d’être étudié en classe. Puis, une fois un résultat produit, attendre le verdict du

maître pour savoir si «c’est bon?», plutôt que de chercher à vérifier par soi-même ou de

s’interroger sur la vraisemblance du résultat. Un certain nombre de causes de ces diffi-

cultés sont sans doute à chercher dans des habitudes de travail mises en place dès le cycle

des Apprentissages Fondamentaux, en particulier dans l’emploi trop limité de pro-

blèmes, placés le plus souvent en fin d’apprentissage, et dans la rareté de véritables

situations de recherche.

Pourtant, la résolution de problèmes est l’activité mathématique par excellence. Bien que

l’enseignement induise souvent une représentation des connaissances mathématiques

comme détachées des questions qui ont été à l’origine de leur production, le travail du

mathématicien consiste d’abord à résoudre des problèmes, qui n’ont pas encore été

résolus, même si parfois les énoncés sont connus depuis longtemps. Cela nécessite un

véritable travail de recherche marqué par la formulation de conjectures et par des

phases où il s’agit de prouver leur validité, d’en produire une démonstration. Ce travail

peut être à l’origine de productions de nouvelles notions ou théories et, parfois, débou-

cher sur de nouveaux problèmes. Puis, comme le précise G. Brousseau, il faut «supprimer

toutes les réflexions inutiles, la trace des erreurs commises et les cheminements erra-

tiques » avant que d’autres « reformulent ces résultats, les appliquent, les générali-

sent…» 

1

Nous pensons qu’il est important, dès l’école primaire, d’amener les élèves à prendre

conscience que faire des mathématiques, c’est d’abord chercher des solutions à des pro-

blèmes qui peuvent être considérés comme inédits pour eux.

43

1. G. Brousseau, Fondements et méthodes de la didactique des mathématiques, Recherches en didactique des

mathématiques, La Pensée Sauvage, 1986.

Des activités spécifiques, construites et expérimentées pour apprendre aux élèves à cher-

cher, sont décrites dans ce chapitre. Dans les autres chapitres de ce livre, de nombreuses

situations d’apprentissage constituent de véritables problèmes qui permettent égale-

ment aux élèves un travail sur l’objectif «apprendre à chercher».

Bref historique de l’enseignement

1. LES PROGRAMMES DE 1945

Le problème y intervient surtout en fin d’apprentissage, son rôle est de permettre le

contrôle des acquisitions. Pour résoudre un problème, il est nécessaire d’avoir abordé

auparavant toutes les connaissances qui permettent de le résoudre, car domine alors

l’idée que l’on apprend en passant du simple au complexe. L’étude et la répétition de

«problèmes-types» jouent un grand rôle. Une certaine importance est donnée aux pro-

blèmes de la vie courante : « Ils marquent la volonté d’une relation étroite entre les

mathématiques de l’école et les nécessités de la vie. Des problèmes de la vie courante

sont des problèmes vraisemblables, dont l’élève a vu ou verra des exemples autour de

lui.

2

»

2. LES PROGRAMMES DE 1970

La conception des problèmes met en valeur l’activité de l’élève, en réaction aux excès des

«problèmes-types» de la période précédente. Mais elle est influencée par une repré-

sentation de l’enseignement des mathématiques (liée à l’introduction des mathéma-

tiques dites « modernes ») qui amène, la plupart du temps, à privilégier l’étude des

structures mathématiques. Dans les faits, résoudre un problème se réduit souvent à

reconnaître ou identifier dans des situations simples, une structure mathématique, voire

à rechercher le bon schéma illustrant la situation : « Les élèves doivent apprendre à

passer d’une situation à un schéma mathématique qui la décrit et inversement. Un bon

exercice consiste à imaginer des situations décrites par un schéma donné.

3

»

3. L’ÉVOLUTION DANS LES PROGRAMMES DE 1978-1980

Vers la fin des années 1970, apparaît la nécessité de repenser la place de la résolution de

problèmes, une des principales difficultés repérées chez les élèves étant qu’ils ont du mal

à donner du sens à des connaissances souvent étudiées d’abord pour elles-mêmes. «Les

élèves d’aujourd’hui savent aussi bien faire des opérations qu’il y a vingt ans, et ont de plus

la maîtrise d’outils que ne connaissaient pas leurs aînés… En revanche les élèves du CE2 et

44

2. Instructions du 7 décembre 1945.

3. Programme de 1970.

du CM2 ont des difficultés pour résoudre des problèmes… Cette faible disponibilité d’ou-

tils, par ailleurs bien maîtrisés, constitue l’information la plus claire des résultats.

4

»

On prend conscience de la nécessité de s’appuyer sur les savoirs des enfants, de leur

laisser davantage de liberté dans le choix des procédures de résolution. Une place

notable est accordée au travail de validation que l’élève lui-même doit prendre en

charge. Les démarches devraient être, pour le maître, plus importantes que la réponse

elle-même.

Des situations de recherche sont proposées aux élèves, où il faut rechercher ou sélec-

tionner les données, traiter et organiser les informations à partir d’une activité de for-

mulation d’hypothèses. La nécessité est reconnue d’un apprentissage spécifique d’ordre

méthodologique (se poser des questions, mettre en relation des questions et des don-

nées, analyser une situation, trier des données, valider et communiquer), mais il n’y a pas,

à proprement parler, d’enseignement organisé sur ces objectifs d’apprentissage à la

résolution de problèmes.

4. LES PROGRAMMES DE 1985 ET LE TEXTE 

SUR LES CYCLES À L’ÉCOLE PRIMAIRE

Dans les textes officiels, l’importance des problèmes est soulignée, qu’ils permettent la

construction ou l’utilisation des outils mathématiques, ou bien qu’ils soient l’occasion

d’une véritable recherche.

Dans le document sur les cycles de janvier 1991, les compétences suivantes sont précisées

pour le cycle des Approfondissements :

«–reconnaître, trier, organiser et traiter les données liées à la résolution d’un problème ;

– formuler et communiquer sa démarche et ses résultats ; argumenter à propos de la vali-

dité d’une solution ;

– élaborer une démarche originale dans un véritable problème de recherche, c’est-à-

dire un problème pour lequel l’élève ne dispose d’aucune solution déjà éprouvée ;

– élaborer un questionnement à partir d’un ensemble de données.»

Les perspectives depuis 1995

1. LA NOTION DE PROBLÈME

Pour préciser ce que nous entendons actuellement par «problème» dans le cadre sco-

laire, nous pouvons faire référence à des travaux de psychologie cognitive. Jean Brun

indique: «Dans une perspective psychologique, un problème est généralement défini

comme une situation initiale avec un but à atteindre, demandant à un sujet d’élaborer

45

thème 1

4. Conclusion de l’Enquête sur l’enseignement des mathématiques à l’école élémentaire, INRP, 1978.

une suite d’actions ou d’opérations pour atteindre ce but. Il n’y a problème que dans un

rapport sujet/situation, où la solution n’est pas disponible d’emblée, mais possible à

construire. C’est dire aussi que le problème pour un sujet donné peut ne pas être un pro-

blème pour un autre sujet, en fonction de leur niveau de développement intellectuel par

exemple.» 

5

Cette activité fait intervenir à la fois les connaissances antérieures du sujet,

les possibilités qu’il a de mobiliser des procédures ou des résultats mémorisés, ses capa-

cités à gérer des données et des procédures, à inventer, à contrôler…

Cette définition de l’activité «résolution de problèmes» s’appuie moins sur la notion de

traitement de l’information que ne le font d’autres définitions antérieures : elle insiste

plus sur la nécessité d’élaborer des procédures que sur la simple déduction d’informations

à partir des données.

2. ANALYSE DE LA TÂCHE «RÉSOLUTION DE PROBLÈMES»

Il est nécessaire de distinguer deux cas bien différents.

D’une part, lorsque le maître propose la résolution d’un exercice d’entraînement ou

d’application (il ne s’agit pas alors d’un problème dans le sens défini plus haut), l’élève

peut dans un premier temps identifier le modèle de résolution qu’il est censé connaître

puis effectuer le traitement choisi (les calculs…). Dans ce cas, le processus de résolution

n’oblige pas l’élève à vérifier ses résultats ou sa méthode : il peut être persuadé d’avoir

choisi un moyen lui permettant de résoudre l’ensemble du problème.

Le contrôle des résultats par l’élève doit en général être explicitement demandé par le

maître et apparaît comme une tâche supplémentaire, non exigée par la situation. Pour

l’élève, ce type de situation n’est guère favorable à une prise de conscience suffisante de

la nécessité de valider ses productions.

D’autre part, lorsque l’élève est confronté à un véritable problème, il ne peut procéder

de la même façon, sauf en appliquant à tort un modèle inapproprié à la situation. Ne

reconnaissant pas la situation comme une de celles pour lesquelles il dispose d’un

modèle de résolution qui lui a été enseigné, l’élève doit gérer en même temps plusieurs

tâches. Il lui faut élaborer une ou plusieurs procédures de résolution (par exemple, faire

des essais, formuler des hypothèses, chercher et résoudre des sous-problèmes), comparer

ses résultats au but à atteindre, et contrôler ainsi ses procédures. Il doit donc mener en

même temps des tâches de résolution et des tâches de contrôle.

La confrontation entre les résultats produits et les buts visés entraîne des ajustements,

des réorientations ou une mise en cause de la méthode choisie et peut inciter à une

recherche dans une nouvelle direction. Cette confrontation nécessaire entre les résultats

obtenus et les contraintes de la situation peut devenir un objectif d’apprentissage : être

capable d’évaluer le résultat de son action.

46

5. Jean Brun, La Résolution de problèmes arithmétiques : bilan et perspectives, MATH. ÉCOLE n° 141, 1990.

47

thème 1

3. LES PROGRAMMES DE 1995

Les programmes de 1995 reprennent pour l’essentiel le texte de janvier 1991 et insistent

à nouveau sur l’importance de la résolution de problèmes : «des activités sont proposées

pour mettre en place et développer des compétences spécifiques d’ordre méthodolo-

gique utiles pour résoudre des problèmes». Plus loin, le texte précise la nature des pro-

blèmes en question; ce sont:

«– de véritables problèmes de recherche pour lesquels l’élève ne dispose pas de

démarche préalablement explorée;

– des problèmes destinés à permettre l’utilisation des acquis antérieurs dans des situa-

tions d’application et de réinvestissement;

– des problèmes destinés à permettre l’utilisation conjointe de plusieurs connaissances

dans des situations plus complexes.»

Nos choix pour le CM

11

Dans le travail que nous proposons au CM1 pour «apprendre aux élèves à chercher», un

certain nombre d’orientations sont privilégiées.

1. CONFRONTER LES ÉLÈVES À DE VÉRITABLES 

SITUATIONS DE RECHERCHE

Au CM1, plus encore qu’au CE2, nous pensons indispensable de proposer aux élèves des

situations de recherche qui constituent pour eux un défi intellectuel et dont la résolution

s’appuie sur la collaboration de l’ensemble de la classe. Les élèves doivent eux-mêmes éla-

borer des procédures de résolution, émettre des hypothèses, les valider, justifier leurs

résultats et leurs méthodes ; leurs propositions sont reformulées, débattues, critiquées, la

classe s’interroge sur leur valeur de vérité. Tout cela est plus particulièrement présenté

dans les situations privilégiant un travail sur l’argumentation en mathématiques. De plus,

ces situations contribuent à développer chez les élèves une représentation des mathé-

matiques comme un domaine où l’on cherche.

2. PRIVILÉGIER DES OBJECTIFS SPÉCIFIQUES

Le travail sur l’apprentissage à la résolution de problèmes présente plusieurs caractéris-

tiques : il incite à la mobilisation de savoirs construits dans des domaines différents, et

met en jeu des compétences relatives à des attitudes, des comportements qui se déve-

loppent sur le long terme (comme prendre du recul par rapport à sa propre méthode,

contrôler ce que l’on est en train de faire, comparer des méthodes). Plusieurs situations

contribuent à l’acquisition de telles compétences, sans que l’apport de chacune puisse

faire l’objet d’une évaluation précise, mais elles favorisent l’investissement des élèves dès

le début de l’année, avec les premières situations du module 1 («Développer des stra-

tégies de recherche»).

En particulier, un nouvel aspect du travail au Cours Moyen est de permettre aux élèves

de prendre conscience progressivement de l’existence de méthodes de preuve spécifique

des mathématiques.

D’autres objectifs nous semblent évaluables à plus court terme : ils sont relatifs au déve-

loppement de stratégies de recherche (module 1) et à la résolution de problèmes com-

plexes (module 2).

3. DISTINGUER DIFFÉRENTES CATÉGORIES DE PROBLÈMES

Pour le travail sur le thème «apprendre à chercher», il nous semble utile d’effectuer une

distinction entre :

– d’une part, des «problèmes de recherche» ou, selon la terminologie de l’IREM de Lyon,

des «problèmes ouverts». Ce sont des problèmes pour lesquels l’élève ne dispose pas

d’un modèle de résolution qui lui aurait été enseigné auparavant (par exemple : cher-

cher quels sont les nombres qui sont la somme de trois nombres qui se suivent). Toutes

les informations nécessaires à la compréhension du problème sont présentes dans

l’énoncé et directement utilisables. L’énoncé est relativement court. Il n’y a pas de

recherche ou de tri d’informations à faire, sinon le problème serait trop compliqué pour

des élèves de CM. On trouve de tels problèmes dans le module 1 («Développer des stra-

tégies de recherche») ;

– d’autre part, des «problèmes complexes» dont la résolution comporte des étapes qui

ne sont pas précisées par des questions intermédiaires, le modèle de résolution de

chacun de ces sous-problèmes étant connu des élèves, mais la planification de l’en-

semble de la résolution supposant un réel travail pour eux. Dans ce type de problèmes,

il peut y avoir un travail spécifique concernant le tri de données ou de questions, la

recherche d’informations sur différents supports, ou la planification des étapes de réso-

lution. Nous utiliserons ces problèmes pour les objectifs du module 2 («Sélectionner des

informations et résoudre des problèmes complexes»).

Il nous semble important de bien distinguer les caractéristiques de ces deux types de pro-

blèmes (problèmes de recherche, problèmes complexes), pour pouvoir les associer à des

objectifs qui leur sont propres.

Nous pensons que des situations dans lesquelles le modèle de résolution serait inconnu et

les informations nécessaires à la représentation du but à atteindre non disponibles ou trop

difficiles à organiser, apparaîtraient trop confuses aux élèves et ne leur permettraient pas

de contrôler leurs résultats et leurs méthodes. De telles situations, inutilement compli-

quées, ne pourraient servir aucune finalité d’apprentissage et démobiliseraient les élèves.

48

49

thème 1

Le tableau suivant schématise les rôles que nous assignons à ces différents types de pro-

blèmes dans les propositions de ce chapitre. Pour indiquer à quels apprentissages les

problèmes peuvent contribuer, ils sont analysés selon deux critères :

– le modèle de résolution est-il connu dans son ensemble (même si les étapes sont à

déterminer par les élèves) ou est-il à élaborer?

– les informations utiles sont-elles directement accessibles dans l’énoncé ou bien un tra-

vail de tri, de recherche et d’organisation est-il nécessaire?

4. CONSTITUER UN ENSEIGNEMENT ORGANISÉ

Les objectifs visés ne peuvent être atteints par une simple fréquentation épisodique : il ne

suffit pas de présenter simplement une ou deux situations isolées, pour mettre en place

des conditions favorables à un apprentissage. Il nous semble nécessaire, au contraire, de

construire aussi dans ce domaine de véritables progressions, donnant l’occasion aux

élèves de réutiliser les méthodes appréhendées dans d’autres situations. C’est pourquoi

les situations font l’objet, pour la plupart, d’une proposition de reprise sous la forme

d’un problème similaire. En effet, pour de nombreux élèves, il n’est pas suffisant de s’être

approprié un problème, d’avoir tenté de le résoudre et d’avoir essayé de comprendre, lors

de la mise en commun, les méthodes éventuellement plus performantes qui ont pu être

employées par d’autres élèves. Il leur est nécessaire de pouvoir réinvestir rapidement ces

acquis et d’appréhender ainsi leur efficacité dans une situation assez proche.

Afin de permettre un travail plus approfondi, une meilleure continuité des apprentis-

sages et de pouvoir en mesurer les effets, les situations de chacun des modules «Déve-

lopper des stratégies de recherche» et «Sélectionner des informations et résoudre des

problèmes complexes», ne sont pas dispersées tout au long de l’année mais regroupées

par période.

Modèle de résolution connu Modèle de résolution inconnu

Disponibles Problèmes d’application : Problèmes de recherche

Pas d’objectif spécifique relatif (problèmes «ouverts») 

à la résolution de problème Cf. objectifs du module 1 : 

«Développer des stratégies 

de recherche»

Nécessité de Problèmes complexes Problèmes non exploités ici 

– trier Cf. objectifs du module 2 :

– rechercher «Sélection d’informations 

– décomposer et compréhension

– organiser d’énoncés »

I

N

F

O

R

M

A

T

I

O

N

S

5. METTRE EN PLACE UN CONTRAT FAVORABLE 

À LA RÉSOLUTION DE PROBLÈMES

Les activités de résolution de problèmes demandent un investissement, des initiatives, un

comportement différent de celui en jeu dans d’autres tâches mathématiques (exercices,

entraînements…). De plus certains élèves n’ont pas été confrontés avant le CM1 à de

réelles situations de recherche. Face à une tâche de résolution de problèmes, ces élèves

se contentent de chercher, par exemple, quelle est la bonne opération à utiliser avec les

premiers nombres rencontrés dans l’énoncé, et attendent que le maître leur dise si leur

résultat est correct plutôt que de vérifier par eux-mêmes. Il est donc nécessaire d’expli-

citer à ces élèves le contrat spécifique à l’activité de résolution de problèmes. Le contrat

est, comme le définit Guy Brousseau, «ce qui détermine explicitement pour une petite

part mais surtout implicitement, ce que chaque partenaire va avoir à charge de gérer et

dont il sera d’une manière ou d’une autre comptable devant l’autre 

6

.»

5.1 Les tâches de l’élève

Dans ces activités, les élèves doivent savoir qu’ils ont à :

– chercher, accepter le fait que résoudre un problème n’est pas toujours une tâche facile,

que cela peut prendre du temps ;

– produire une solution personnelle, en laisser la trace écrite ;

– chercher à vérifier par eux-mêmes leurs solutions ;

– formuler une réponse dans les termes du problème ;

– justifier leurs résultats, essayer d’expliquer leurs méthodes, rédiger éventuellement la

solution.

5.2 Les possibilités offertes à l’élève

Pour cela, l’enseignant doit faire comprendre aux élèves qu’ils peuvent prendre des ini-

tiatives personnelles, choisir leurs méthodes, faire des essais, recommencer, utiliser la

calculette, travailler sur leur feuille comme avec un brouillon : les ratures sont permises,

mais sans effacer les essais pour pouvoir relire les productions. Pour certains problèmes,

le maître peut cependant imposer des contraintes particulières.

C’est au travers des situations qu’il propose et de la gestion qu’il en fait, que le maître

peut faire comprendre aux élèves la nature du travail qui leur revient, bien plus que par

des déclarations du type «vous devez…», «vous pouvez…».

Cette explicitation des attentes vise à pallier des comportements passifs, des représen-

tations inadéquates de la tâche «résolution de problèmes» induites pour certains élèves

par l’enseignement antérieur. Dans chaque situation, aucune indication, aucune

consigne ne sont données sur le type de méthode, sur l’existence de situation de réfé-

rence… sinon, bien évidemment, la situation ne serait plus pour les élèves un problème.

50

6. Guy Brousseau, Les Objets de la didactique des mathématiques, Actes de la 2

e

école d’été de didactique des

mathématiques, IREM d’Orléans, 1982.

6. LE RÔLE DU MAÎTRE

La mise en place d’un tel ensemble d’attentes est donc largement conditionnée par l’at-

titude du maître dans les différentes phases de l’activité. Son rôle, qui est dans un pre-

mier temps de permettre la prise en charge du problème par l’élève, peut être précisé

en quelques points forts.

– Proposer des situations qui incitent l’élève à chercher (cf. les situations de début

d’année du module 1 «Développer des stratégies de recherche»).

– Adapter les situations aux possibilités des élèves par le choix des valeurs numériques,

des aides…

– Introduire des phases d’appropriation, notamment pour les situations du module 1 : ce

sont des problèmes ouverts dont la compréhension par les élèves ne peut être totalement

garantie par la simple lecture de l’énoncé. Il est souvent utile de prévoir une mise au

point après un premier moment de recherche («Que sait-on? Que cherche-t-on?»), sans

dévoiler les stratégies possibles.

– Repérer les procédures produites et les difficultés rencontrées, prévisibles ou non.

– Décider, le cas échéant, de poursuivre la recherche à un autre moment si la séquence

a déjà été trop longue, ou de différer la mise en commun si elle apparaît comme trop

précoce, ou encore d’analyser préalablement les productions des élèves si cela paraît

nécessaire.

– Organiser la mise en commun: confrontation des solutions avec les contraintes du pro-

blème, explicitation des résultats, formulation des méthodes, prise de conscience des

erreurs, débats sur des propositions.

Dans le déroulement des mises en commun, il est souvent utile de faire expliciter cer-

taines productions, par exemple en traitant successivement :

• celles qui ne prennent pas en compte toutes les contraintes,

• celles qui sont des solutions inachevées,

• celles qui proposent des solutions dont les méthodes sont accessibles aux plus

faibles,

• ou encore des solutions performantes mais qui peuvent mettre en jeu des

connaissances mal assimilées par d’autres.

Contrairement à ce qui se passe pour des situations relevant d’autres thèmes, la mise en

commun ne va pas se conclure par l’institutionnalisation d’une nouvelle connaissance,

mais plutôt par une réflexion sur les méthodes utilisées, sur leur efficacité, leur économie.

Il ne s’agit pas de montrer toutes les méthodes. Il ne s’agit pas non plus de privilégier la

meilleure, car elle peut être spécifique à un problème et sa systématisation peut ne pré-

senter aucun intérêt (nous ne souhaitons pas proposer de problèmes types!); ceci ne

pourrait amener qu’un désinvestissement des élèves les plus faibles qui ne verraient pas

leurs démarches prises en compte.

– Relancer si nécessaire la recherche.

– Proposer pour les élèves en difficulté une situation analogue, dans laquelle ils puissent

réinvestir ce qu’ils ont pu découvrir lors de la mise en commun. Cette reprise peut

s’adresser ou non à tous les élèves selon les situations; en cela elle constitue aussi une

possibilité de différenciation pour le maître. Un enfant ne progressant pas sur un des

objectifs lors d’une activité pourra être confronté quelque temps plus tard à une situa-

tion différente, mais qui sollicite les mêmes compétences.

51

thème 1

HATIER ERMEL

›

Cet ouvrage est le résultat de travaux de recherche conduits

par l’équipe de recherche en didactique de l’INRP, regroupant des 

formateurs en IUFM et des enseignants de l’école primaire. 

Il s’adresse aux formateurs et aux enseignants.

›

Les apprentissages traités sont relatifs aux nombres, à la numé-

ration, au calcul, aux grandeurs et à leur mesure ainsi qu’à la 

résolution de problèmes.

›

Une première partie est consacrée à l’explicitation des fonde-

ments théoriques et des choix didactiques qui sous-tendent les 

propositions d’enseignement.

›

Chaque thème mathématique est ensuite abordé d’un double

point de vue :



explicitation et justification des choix d’enseignement

replacés dans une perspective historique ;



description commentée des activités et de leur mise en œuvre,

à partir des expérimentations conduites dans des classes

pendant plusieurs années.

›

Les propositions d’enseignement délivrées dans cet ouvrage

sont fondées sur :



l’appropriation progressive des connaissances numériques

à travers des situations de résolution de problèmes ;



l’exploitation des productions des élèves et les débats

qui en découlent ;



le renforcement et le réinvestissement réguliers des acquis.

Un ensemble complet d’outils 

pour Ermel CM1

GRAPHISME : GRÉGOIRE BOURDIN